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En la víspera de los festejos del bicentenario en el Zócalo. En el Distrito Federal se desplegarán
policías federales y militares en labores de vigilancia. Se contará con grupos de reacción inme-
diata en caso de algún incidente ■ Foto Carlos Ramos Mamahua

■ Por seguridad, sólo se permitirá ingresar
a un millón a Zócalo y Paseo de la Reforma

■ Una ‘‘atractiva opción’’ es observar el
desfile por televisión, insiste Lujambio  

■ General Galván: ‘‘contraproducente’’,
el repliegue militar en la lucha antinarco

■ 4 a 11 y 15

■ Vigilarán 25 mil efectivos; la conmemoración, acotada para las mayorías   

Bajo “estado
de alerta”,
festejos del
bicentenario

■ La idea es tener la fiesta en paz, expresa Ebrard 

El GDF sugiere a capitalinos
desistir si ya no hay cupo

■ 38 y 39

■ Se resistía, pese a presiones del titular de la SG

Renuncia Cecilia Romero al INM por
la matanza de los 72 indocumentados

■ 18CIRO PÉREZ, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS

■ Ningún auto podrá ingresar al perímetro de festejos
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Tiene que ser un proceso transparente y confiable para evitar sospechas, subrayan 

PRD y PAN: se debe consultar a partidos para la designación 
del director del RFE 

Si no se considera su parecer las cosas “van a empezar mal”, considera Pablo Gómez 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 13 

Para la designación del nuevo director ejecutivo del Registro Federal de Electores (RFE), tras la renuncia “en 
condiciones sospechosas” de Alberto Alonso y Coria, los partidos políticos deben ser consultados, pues el 
nombramiento debe ser producto de un “proceso abierto y transparente”, manifestaron los representantes de PRD 
y PAN ante el Instituto Federal Electoral (IFE), Rafael Hernández y Everardo Rojas, respectivamente. Durante la 
sesión extraordinaria del IFE, el consejero del Poder Legislativo Pablo Gómez (PRD) reconoció que si bien el 
presidente del instituto, Leonardo Valdés Zurita, tiene la responsabilidad de presentar la propuesta del futuro 
director, el RFE es un organismo muy importante. Todos los partidos deben estar de acuerdo en la forma en que 
está operando, enfatizó. 

Subrayó que el primer punto que debe valorar el presidente del IFE en la designación es el consenso entre los 
partidos políticos y después el de los consejeros electorales. “Sin eso las cosas van a empezar mal, con vistas a las 
elecciones (presidenciales) de 2012”, abundó. 

Reconocimiento a Alberto Alonso y Coria 

En la sesión, representantes partidistas y consejeros hicieron un abierto reconocimiento a la “labor profesional y 
honesta” de Alberto Alonso y Coria, quien estuvo al frente del registro nueve años, tiempo en el que la confianza y 
credibilidad de su trabajo “nadie en su sano juicio podría regatear”, comentó Leonardo Valdés. Sin embargo, el 
representante perredista Rafael Hernández insistió en las condiciones “sospechosas” que hay atrás de la renuncia 
de Alonso y Coria, y denunció en la sesión que hubo presiones del PRI sobre el funcionario y consejeros para que 
se diera la separación, pese a que prácticamente está en marcha el proceso electoral para 2012. Al respecto, el 
representante suplente del PAN, Everardo Rojas, consideró que el relevo es de suma importancia, pues no se 
puede ver como la dimisión de un funcionario más. Comentó que el tema de las sospechas y versiones que 
pudieran surgir en torno a su renuncia pueden contrarrestarse si la nueva designación es resultado de un proceso 
abierto y transparente. De igual forma se expresó el panista Agustín Carlos Castilla, consejero del Poder 
Legislativo. “No podemos darnos el lujo, como ya he mencionado en diferentes ocasiones, de caer en la tentación 
de un esquema de repartición de cuotas. No podemos ser irresponsables cuando lo que está en juego no es 
solamente la credibilidad y la confianza en el IFE, sino también la estabilidad política del país. Desde luego, de las 
instituciones democráticas que tanto trabajo ha costado consolidar.” En la sesión, el Consejo General del IFE 
determinó por unanimidad suscribir convenios de colaboración y apoyo con los órganos electorales de los estados 
donde habrá comicios para mantener hasta el día de sus respectivas elecciones la vigencia de las credenciales para 
votar 03, con el propósito de que los ciudadanos que las posean puedan ejercer su derecho a sufragar. 
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El IEE de Hidalgo asigna 12 diputaciones 
CARLOS CAMACHO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 37 

Pachuca, Hgo. El Instituto Estatal Electoral asignó las 12 diputaciones de representación proporcional a los 
partidos que contendieron en los comicios del 4 de julio. Al PRI le corresponden tres, al PAN, al PRD y al Panal, 
dos a cada uno; a los partidos del Trabajo, Convergencia y Verde Ecologista, uno cada cual. La legislatura, que 
entrará en funciones en marzo de 2011, estará integrada por 15 diputados del PRI, cinco del Panal, cuatro del sol 
azteca, tres del albiazul y tres de PT, Convergencia y PVEM. 

 

No son el máximo órgano de decisión vecinal, señala la diputada Lizbeth Rosas 

Colonias sin comités podrán decidir sobre gastos 
ROCÍO GONZÁLEZ, ÁNGEL BOLAÑOS Y LAURA GÓMEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 40 

La presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF, 
Lizbeth Rosas, aseguró que las colonias que no presentaron ninguna fórmula para participar en las elecciones 
vecinales del próximo 24 de octubre podrán tener injerencia en la toma de decisiones y la aplicación del 
presupuesto de su delegación correspondiente. En entrevista, explicó que de acuerdo con la ley el máximo órgano 
de decisión no son los comités, sino las asambleas vecinales, donde podrán exponer sus propuestas y hacerlas 
llegar a los consejos delegacionales. La diputada del PRD consideró que a pesar de que hubo especulaciones, 
bloqueos y puntos de vistas encontrados sobre este proceso, con el número de fórmulas registradas se puede 
constatar que la ciudadanía sí tiene interés en participar en la toma de decisiones. 

En coincidencia, el secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, afirmó que el incremento de casi el 300 por ciento en 
el registro de las fórmulas que participarán en la elección de los comités ciudadanos y consejos de los pueblos, es 
un éxito para la democracia participativa de los habitantes del Distrito Federal. Anoche, el IEDF concluyó la 
captura de solicitudes de registro recibidas en las 40 oficinas distritales con un total de 8 mil 984 fórmulas para 
comités y consejos de los pueblos, mientras que no se recibieron propuestas de 71 colonias, de las mil 815 
contenidas en el catálogo correspondiente. El consejero electoral Néstor Vargas Solano afirmó que los casi 45 mil 
ciudadanos que se organizaron para integrar fórmulas y solicitar su registro muestra el interés de los capitalinos 
por estas figuras vecinales que se integrarán con la elección del próximo 24 de octubre. 

Recordó que ninguna fórmula podrá realizar actos de promocion hasta la fecha indicada en la convocatoria, del 7 
al 20 de octubre. Propaganda anticipada puede ser motivo de queja, lo que significa iniciar un procedimiento que 
podría derivar en la cancelación del registro. 
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Limitan alianzas y reducen campañas y precampañas para elección de gobernador en 2011 

Consuman PRI y aliados derogación de candidaturas comunes 
en Edomex 

Peña Nieto, promotor real de las iniciativas; representan “la muerte de la democracia”, acusa la oposición 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 35 

Toluca, Méx, 14 de septiembre. El PRI, el PVEM, el Partido Nueva Alianza (Panal) y Convergencia consumaron 
hoy la derogación de las candidaturas comunes de la Constitución local y el Código Electoral mexiquense, así como 
la reducción de las precampañas y campañas electorales para los comicios de gobernador en 2011. Las 
modificaciones impulsadas por PVEM y PRI, respectivamente, fueron avaladas por 52 legisladores; 21 de PAN, 
PRD y PT se manifestaron en contra. 

La oposición consideró que ambas iniciativas representan “la muerte de la democracia en el estado de México”, 
por lo que escenificaron en plena sesión del Congreso mexiquense un funeral, con todo y féretro, coronas fúnebres 
y Las Golondrinas entonadas por un mariachi. 

PAN, PRD y PT culparon al gobernador Enrique Peña de ser el verdadero promotor de las iniciativas que reducen 
las alianzas en el estado únicamente a la figura de coalición. “Eliminar las candidaturas comunes obedece a un 
descarado intento por conservar el poder y generar un bloqueo a otras opciones políticas”, acusó hoy el panista 
Jorge Insunza. 

Antes de iniciar la plenaria en el Congreso mexiquense, los dirigentes estatales del PAN y PRD, así como los 
coordinadores parlamentarios de ambos partidos anunciaron que tras promulgarse las reformas acudirán a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación para promover un juicio de inconstitucionalidad y tratar de revertir estos 
ajustes, “que no hacen más que limitar los derechos que tienen los partidos políticos a asociarse libremente”. 

Víctor Hugo Sondón Saavedra, secretario general del PAN mexiquense, indicó en conferencia de prensa, que “este 
acto autoritario” (aprobación de las iniciativas) ordenado desde el palacio de gobierno, muestra cómo está 
acostumbrado el PRI a gobernar: siempre como lo dictan sus intereses. Recuerden que Arturo Montiel ordenó 
modificar el Código Civil para casarse de inmediato tras divorciarse de su primera esposa. Ahora Peña Nieto 
ordena suprimir las candidaturas comunes porque ve en ellas un riesgo de que PAN y PRD puedan lanzar a un 
candidato al gobierno del estado bajo esta figura”, dijo. 

“No hay que olvidar que en julio del 2009 –recordó el Sondón Saavedra–, el PRI y sus aliados ganaron más de 80 
por ciento de los municipios mexiquenses mdiante la figura de candidatura común y hoy la van a derogar. Esto 
demuestra su incongruencia, su temor de que vayamos unidos en 2011, pero sobre todo no respetan el estado 
democrático”. 
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Cortejo fúnebre 

Tras concluir la conferencia de prensa, los diputados del PAN y del PRD decidieron entrar juntos a la sesión 
plenaria. Se formaron en uno de los pasillos del Congreso y en dos filas ingresaron al salón de plenos. Hasta 
adelante de la fila, la diputada panista, Gabriela Gamboa, y el perredista Constanzo de la Vega, cargaban un 
pequeño féretro que colocaron frente a la mesa directiva que se encargaba de conducir los trabajos de la sesión 
plenaria. 

Otros legisladores cargaron coronas fúnebres que colocaron en los costados del salón de plenos. En las paredes 
también colocaron caricaturas del gobernador Enrique Peña e incluso ubicaron un dinosaurio de juguete en la 
tribuna. 

“Velamos aquí los ligeros restos de la democracia en un pequeño ataúd porque esta democracia era muy joven, y 
aun así fue asesinada por el gobernador Enrique Peña, por el miedo que le causaba”, señaló el coordinador de los 
perredistas, Ricardo Moreno, desde la tribuna del Congreso local. 

Mientras el debate sobre la reforma al artículo 12 del Código Electoral, que desaparece la figura de la candidatura 
común se realizaba en el pleno del Congreso, afuera en los pasillos y por más de dos horas, un mariachi contratado 
por la oposición entonaba Las Golondrinas. También los diputados de oposición se organizaron para hacer 
“guardias” de tres minutos junto al féretro, hasta que el debate concluyó. 

El diputado José Manzur, uno de los principales operadores del PRI en el Congreso local se acercó al coordinador 
de los panistas, Óscar Sánchez y le preguntó: ¿Qué, nos les da pena hacer este espectáculo? El panista respondió: 
“Pena debería darles a ustedes y al gobernador este tipo de chingaderas”. En favor de la iniciativa subieron a 
hablar diputados del Partido Verde, Nueva Alianza y Convergencia. El PRI prefirió mantenerse a la expectativa. Su 
coordinador, Ernesto Nemer, optó por dar entrevistas a la prensa, donde recalcó que ni el gobernador ni su 
partido tratan de impedir las alianzas. 

“El derecho a la libre asociación de los partidos está garantizado. Ahí está la figura de la coalición que da más 
certeza a los ciudadanos. Si los partidos se quieren unir que lo hagan, pero deberán presentar una plataforma 
común, para que los ciudadanos sepan por lo que están votando. También tendrán sólo una vía de financiamiento 
público y no dos como con las candidaturas comunes. Lo que se pretende es dar equidad a la contienda. Esta 
iniciativa no lleva dedicatoria: el PRI también deberá ajustarse a ella”, refirió. Durante el debate, panistas y 
perredistas recriminaron que esta reforma electoral es la primera en 15 años que no fue pactada y consensuada 
entre todos los partidos. “Se trata de una imposición, por eso decimos que el pacto democrático en el estado está 
roto” , sostuvo Ricardo Moreno. 

Tras la votación se inició un nuevo debate, por las reformas para reducir el periodo de las precampañas de 45 a 10 
días y las campañas de 72 a 45 días. Antes de concluir la sesión, los legisladores de PAN y PRD tomaron el féretro, 
las coronas y un ejemplar de la Constitución y el Código Electoral. La marcha fúnebre salió del Palacio Legislativo 
y caminaron unos 200 metros hasta llegar a palacio de gobier-no donde depositaron el féretro y las coronas. “Aquí 
les dejamos los restos de la democracia. Que el encargado de enterrarla sea el gobernador, quien fue quien la 
mató”, expresó Ricardo More- no del PRD a las puertas de la sede del Poder Ejecutivo. Ernesto Nemer, 
coordinador del PRI lamentó la acción y dijo que “el PAN y el PRD lo único que hacen es anticipar su muerte”. 
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El hambre de poder gobierna en la entidad: PAN 
CIRO PÉREZ, JOSÉ A. ROMÁN, ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 35 

La desaparición de la figura de las candidaturas comunes, así como la reducción de los tiempos de campaña y 
precampaña para los próximos comicios en el estado de México, es muestra de que en la entidad gobierna “la 
ambición y el hambre de poder; de que los intereses electorales y políticos están sobre los de los ciudadanos y de 
que el gobernador Enrique Peña Nieto está aterrado”, sostuvo la dirigencia del PAN.  

En un comunicado que leyó el vocero Maximiliano Cortázar, señala que la reforma “producto de una instrucción 
del gobernador Enrique Peña Nieto, hoy bien llamada Ley Peña, y ejecutada por el Partido Verde, es muestra de la 
intolerancia política y del manejo de la ley a conveniencia y contentillo del gobernador y de su partido”, señaló. 
Los representantes del PRD y del PAN ante el Instituto Federal Electoral (IFE), Rafael Hernández y Everardo 
Rojas, respectivamente, reprobaron la reforma efectuada por el Congreso mexiquense para prohibir las 
candidaturas comunes. 

En la Cámara de Diputados federal, Pablo Escudero, vicecoordinador del PVEM, descartó que a su partido le 
dañen los señalamientos de comparsa del PRI: “El partido se ha ganado su prestigio y su lugar poco a poco, con 
votaciones, con actas que están en el Diario de los Debates”. 

–¿Hay pavor, no miedo por las alianzas? –se le cuestionó. 

–Eso es una definición y un posicionamiento que deberá hacer el gobernador Enrique Peña Nieto, no es de nuestra 
competencia. 
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Dejará el cargo que tiene, si logra ser presidente del CEN, asegura 

Niega Moreira intentos de gobernadores por apoderarse de la 
dirigencia nacional del PRI 
LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 37 

Saltillo, Coah., 14 de septiembre. El gobernador Humberto Moreira Valdés adelantó que si consigue el liderazgo 
nacional del PRI, trabajará “exclusivamente” para llevar al triunfo al próximo candidato presidencial tricolor, 
aunque para ello deberá dejar por anticipado el cargo que tiene, y que constitucionalmente termina el 30 de 
noviembre de 2011. 

“Tendría dos compromisos si soy presidente nacional del PRI: dedicarme exclusivamente a trabajar por el partido, 
y para que quien vaya a ser el candidato cuente con esa estructura; puedo asegurar que vamos a trabajar para que, 
sin duda alguna, el PRI recupere la Presidencia”, dijo en entrevista colectiva, luego de atestiguar el arranque de la 
construcción de una universidad privada en Saltillo. 

Sin dar detalles, sostuvo que gobernadores priístas respaldan su aspiración, pero descartó que haya un intento de 
los mandatarios para apoderarse de la dirigencia nacional del partido. “He hablado con algunos compañeros y lo 
han visto bien, pero todavía falta la convocatoria para la elección interna –seguramente se emite en diciembre–, y 
de aquí a entonces vamos a inaugurar muchas obras en Coahuila”, dijo. 

Añadió que su postulación a la dirigencia nacional priísta sería “como lo que hemos desarrollado aquí en Coahuila, 
como un proyecto social, con grandes alianzas con los sectores más desfavorecidos y con el sector productivo, que 
nos ayuda a resolver el problema de pobreza mediante el empleo”. 

–Dentro del PRI, ¿cómo se debe tomar este anuncio? 

–Como aspiración legítima de un militante que desea conocer la convocatoria y participar. 

Consideró que se deben valorar su trayectoria en el tricolor, y sus logros como gobernador. 

Moreira reiteró lo dicho el lunes –cuando anunció que “revisaría ser aspirante”– respecto de que el próximo 
presidente del Comité Ejecutivo Nacional priísta no debe usar ese cargo para ser candidato presidencial. 

“Lo digo con toda claridad, que quien participe en la contienda debe quedar impedido para participar como 
candidato; es decir, que no sea un espacio de proyección, sino de trabajo. En particular, si llegara, dedicaría todo 
mi tiempo y esfuerzo al partido, para formar la estructura que se requiere y lograr el triunfo en 2012”, indicó. 
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Se reúne AMLO con legisladores 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 13 

Andrés Manuel López Obrador se reunió anoche en sus oficinas del gobierno legítimo con legisladores del 
Movimiento Nacional en Defensa del Petróleo, la Economía Popular y la Soberanía Nacional. Al encuentro 
acudieron, entre otros, los senadores Ricardo Monreal, Rosalinda López, Carlos Sotelo y Arturo Núñez, así como el 
diputado Adán Augusto López. 

 

 

“Por no tener rumbo”, el proyecto de presupuesto 2011 será modificado radicalmente 

Hacienda a diputados: bajar el IVA implicará contratar deuda 

Seguirá el aumento a gasolinas, confirma Cordero en su comparecencia ante la Cámara 

Censuran legisladores que el paquete económico recorte fondos a la lucha contra la pobreza 

E. MÉNDEZ Y R. GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 12 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Ernesto Cordero Arroyo, respondió a diputados 
de PRI, PRD, PT y Convergencia que anunciaron una reforma para disminuir la tasa del impuesto al valor 
agregado (IVA) de 16 a 15 por ciento que esa medida sería “una irresponsabilidad”, porque implicaría una caída de 
los ingresos que se financiaría con endeudamiento, lo cual rebasaría la capacidad de pago del gobierno federal. En 
la comparecencia del funcionario para explicar el paquete económico 2011, legisladores de esos partidos le 
reclamaron que se trata de un presupuesto recesivo, que carece de sensibilidad social y recorta los gastos para el 
combate a la pobreza, pero privilegia los de seguridad pública, “como si se tratara de una campaña militar”. 
Anunciaron que la propuesta del jefe del Ejecutivo será modificada radicalmente, porque “no tiene rumbo”. 

A pesar de las críticas por los incrementos mensuales a las gasolinas, Cordero Arroyo confirmó que éstos se 
mantendrán el año próximo, y ante la insistencia de los diputados preguntó si “en términos de responsabilidad 
social” es preferible mantener el subsidio a los combustibles o apoyar a las universidades públicas. El gobierno 
federal, continuó, tendría que contratar deuda por 42 mil millones de pesos para cubrir su déficit. Durante las 
preguntas y respuestas, los diputados resaltaron la necesidad de disminuir las tasas impositivas para contribuir al 
consumo familiar. Empero, el titular de la SHCP insistió en que ello sólo conduciría a una crisis. “No hay ninguna 
etapa en la historia del país en la que, cuando se ha reducido la tasa impositiva, haya aumentado la recaudación 
por posibles eficiencias y una supuesta mayor actividad económica. Cada que disminuye, baja la recaudación. 
Cada que aumenta, crece la recaudación”, argumentó. 
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La visión de la oposición contrastó con la del PAN, que defendió la idea de mantener el IVA en 16 por ciento. Luis 
Enrique Mercado, vicecoordinador económico de la bancada panista, sostuvo que el PRI quiere reditar su historia 
de jugar con la política económica. 

“Ha sido una vieja costumbre priísta jugar a la política usando la economía para prometer paraísos que luego se 
transforman en crisis económicas, como las que vivimos en los años 70, 80 y 90. A principios de los 90 el PRI bajó 
el IVA de 15 a 10 por ciento, y cuatro años después se produjo la crisis económica de 1994. Desde luego, los 
ciudadanos pagamos caro ese juego político con la economía”, afirmó. 

De economía no sabe nada: Alberto Cano 

Esa definición mereció respuesta del tricolor. Alberto Cano Vélez (PRI) dijo desde la tribuna que si Cordero es 
buen actuario, “de economía no sabe nada”. 

A juzgar por los resultados de Calderón y su equipo en materia económica, dijo, “este gobierno no tiene proyecto 
ni rumbo”. Y si Acción Nacional habla de viejas prácticas, apuntó, también había que citar las de la derecha. 

Expresó: “decía Ramón López Velarde durante la campaña de Francisco I. Madero –hace exactamente 100 años–: 
‘en México la derecha está desbrujulada’. Lamentablemente las cosas no han cambiado. Sigue sin brújula este 
gobierno”. 

Al inicio de la comparecencia, el presidente de la Comisión de Hacienda, Luis Videgaray Caso (PRI), comentó que 
el presupuesto apuesta más al gasto corriente que al de inversión, y deja de lado las necesidades del campo y las de 
las familias más pobres. “Pero sí son prioridad los espots en la televisión”, acusó. Inclusive, añadió, Calderón 
solicitó a la Cámara aprobar recursos para proyectos del bicentenario de la Independencia en 2011. “Son 250 
millones de pesos para la estela de luz en Chapultepec. ¿Qué no el bicentenario lo celebramos mañana?”, preguntó 
a Cordero, quien durante la comparecencia no volteó a ver a los legisladores que lo increpaban, un paso a su 
izquierda. 

Armando Ríos Piter (PRD) cuestionó que si bien la expectativa de crecimiento del gobierno federal es de 7 puntos 
del producto interno bruto en dos años, si se sumara el resultado de 2009 y 2010 aún así “el desempeño de la 
economía sería raquítico, porque no llegará ni a 1.5 por ciento del PIB, tras el crecimiento negativo de los 10 años 
de gobierno de Acción Nacional”. Lamentó que el presupuesto no se enfoque a programas para los jóvenes de 
entre 15 y 25 años, porque “los casi 30 mil muertos de la lucha contra el crimen organizado precisamente se ubican 
en ese rango de edad”. El legislador perredista argumentó que la reducción de 16 a 15 por ciento en la tasa del IVA 
no tiene por qué impactar los ingresos, “pues Hacienda bien podría gravar los nichos de privilegio en el sector 
agrícola y del transporte, donde sólo de éste podría obtener más de 96 mil millones de pesos, 60 mil más de lo que 
costaría reducir dicha contribución”. 

Gabriela Cuevas, a quien el PAN encargó la negociación del presupuesto por esa bancada, declaró que la decisión 
del PRI de disminuir el IVA parte de “la confección de un presupuesto por posturas electoreras”, y reclamó que los 
priístas votarán en favor de esa medida “por el poder de la fuerza y no el de la razón”. El priísta David Penchyna 
insistió en que el gobierno mantiene altos subejercicios, pero Ernesto Cordero objetó que las “inquietudes” de ese 
legislador podrían solventarse si revisara la página de Hacienda en Internet, donde se explica que “los 
fideicomisos son los fondos de estabilización”. Penchyna le replicó: “hay maderas que no agarran el barniz”. 
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No se descarta regreso de Gil a San Lázaro 

Posibles cambios en Gobernación 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 14 

La incorporación de algunos diputados del círculo cercano a la coordinadora de la bancada del Partido Acción 
Nacional (PAN), Josefina Vázquez Mota, a algunos de los nuevos gobiernos en Sinaloa, Puebla y Oaxaca, podría 
traer nuevos cambios en la Secretaría de Gobernación (SG). El subsecretario de Gobierno de la dependencia, 
diputado con licencia Roberto Gil Zuarth, podría reincorporarse a San Lázaro para apuntalar a la fracción panista 
en los cabildeos por el presupuesto. 

De concretarse la salida de quien en su momento fue considerado posible sucesor de Fernando Gómez Mont al 
frente de la dependencia, serían tres los subsecretarios que habrían abandonado las oficinas del Palacio de Covián 
tras la llegada de Francisco Blake Mora. Hasta ahora han dejado sus cargos los subsecretarios de Enlace 
Legislativo, Manuel Minjares, y de Población, Migración y Asuntos Religiosos, Alejandro Poiré. 

Gil Zuarth ha sido reconocido como un importante interlocutor con partidos y organizaciones. Es el encargado 
principal de las negociaciones que Gobernación mantiene con el Sindicato Mexicano de Electricistas. En su 
momento, en la Cámara de Diputados fue un destacado operador panista con la oposición. 

Tras la llegada de Blake Mora a la SG, por “razones personales” renunció a la Subsecretaría de Enlace Legislativo, 
cargo en el que tenía un año. En su momento se descartó que la salida de Minjares obedeciera a diferencias con el 
nuevo secretario. En su lugar fue designado Julián Hernández Santillán. 

Posteriormente, en condiciones muy diferentes, Alejandro Poiré dimitió a la Subsecretaría de Población, 
Migración y Asuntos Migratorios, cargo que continúa vacante, a pesar de la problemática en esa materia, 
agudizada por la masacre de 72 indocumentados. 

Alejandro Poiré fue designado por el Presidente como secretario técnico del Consejo Nacional de Seguridad y 
vocero del gobierno federal en materia de seguridad. Aunque su renuncia fue presentada el 18 de agosto, casi un 
mes después no se ha designado sustituto. 
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En solicitud al Ejército argumentan “defensa ante el crimen” 

Piden permiso para portar arma otros 25 jueces y magistrados 

A la fecha hay 50 que ya tienen licencia, afirman en el Poder Judicial 

ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 16 

Al menos otros 25 jueces y magistrados federales en materia penal solicitaron al Ejército que les conceda permiso 
de poseer y portar una pistola de uso exclusivo de las fuerzas armadas, como parte de su “defensa personal” ante el 
“embate del crimen organizado” que busca “limitar la autonomía” de los juzgadores. 

De acuerdo con fuentes judiciales de primer nivel, varios jueces también presentaron un escrito al Consejo de la 
Judicatura Federal –órgano del Poder Judicial de la Federación (PJF) encargado de administrar y regular los más 
de 700 juzgados y tribunales que hay en el país–, el cual es avalado por la mayoría de juzgadores en materia penal, 
quienes trabajan en los reclusorios federales del Altiplano (antes La Palma), de Occidente (antes Puente Grande), 
y del Noreste (Matamoros, Tamaulipas). 

En la carta exigen que se refuercen las actuales medidas de seguridad que se aplican en los órganos 
jurisdiccionales, como detectores de metales y sistemas de circuito cerrado en los accesos a los inmuebles del PJF. 

Sobre la petición al Ejército de que amplíe el permiso de posesión y portación de armas de fuego, los informantes 
aclararon que es de carácter personal, por lo que cada juzgador que considere necesario contar con una pistola 
debe realizar el trámite ante la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), dependencia encargada de dar dichas 
autorizaciones. 

De acuerdo con funcionarios del PJF consultados, ya hay al menos 50 jueces y magistrados que tienen licencia del 
Ejército para portar un arma, por considerar que es indispensable para su protección. 

“La decisión es personal; cada juzgador determina si su seguridad estará dada en función de un arma de fuego o si 
basta con la custodia que la Policía Federal y la Agencia Federal de Investigación brindan a quienes llevan juicios 
por delincuencia organizada”, puntualizó un magistrado consultado por este diario. 

El pasado 20 de agosto, Carlos Alberto Elorza Amores, el juez federal que sobrevivió a un atentado en Nayarit, se 
manifestó en favor de que sea tramitada una licencia colectiva de portación de armas para los impartidores 
federales de justicia que llevan asuntos que implican riesgo de vida, a fin de que no tengan que tramitar –cada 
uno– su propio permiso. 

Durante una entrevista radiofónica, el titular del juzgado segundo de distrito, con sede en el penal de El Rincón, 
Nayarit, dijo que un arma les daría posibilidad de defensa, además de la protección de los escoltas. 
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Cabildea el Ifai más recursos 
E. VELASCO Y A. DÍAZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 12 

El Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai) requiere 170 millones de pesos más que en el presente 
ejercicio fiscal para cumplir con sus nuevas atribuciones de proteger los datos personales de la ciudadanía en 
poder de particulares, señaló la comisionada presidenta Jacqueline Peschard. 

Ese planteamiento se presentó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, pero ésta propuso en el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2011, enviado al Legislativo, un gasto de 272 millones de pesos para el Ifai, con 
lo cual el instituto sólo cubriría 66.9 por ciento de los 406 millones de pesos requeridos. 

Conforme al PEF 2011, el instituto podría disponer sólo de 16 millones de pesos más de lo aprobado para el 
ejercicio que corre, en el cual se le autorizó un gasto por 256.2 millones. Sin embargo, sólo se ejercieron 236 
millones, porque ajustó 20 millones para cumplir con el programa de austeridad. Aunado a ello, lo autorizado para 
2010 representó 9 millones menos a lo aprobado el año anterior. 

En entrevista, Peschard refirió que ante la falta de recursos empezó acercamientos con las fracciones del Congreso, 
con el fin de sensibilizarlas sobre las necesidades de esa institución. 

A su vez, el titular del fideicomiso Fondo Nacional de Habitaciones Populares, Salvador López Orduña, llamó a las 
comisiones de Presupuesto, Hacienda y Desarrollo Social de la Cámara de Diputados a aprobar el presupuesto por 
2 mil 59 millones de pesos previsto para el organismo. 

“Muchos de los problemas sociales actuales se pueden solucionar mediante el acceso a una casa o vivienda digna 
para la población más necesitada”, indicó. 

Durante la entrega de mil 500 escrituras a familias de escasos recursos del Distrito Federal, estado de México y 
Veracruz, y de mil 384 subsidios federales del programa Tu Casa –éstos en conjunto con el Instituto de Vivienda 
del DF–, el funcionario demandó congruencia a los legisladores para que no sectoricen el Fonhapo como área de 
Obra Pública, sino de Desarrollo Social 
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La fiscalía insiste en permanecer ajena; legisladores apremian a que se pague el rescate 

Diputados opositores tildan de omisa la actuación de la PGR en 
el caso Jefe Diego 

Senadores panistas piden respetar la decisión familiar a fin de proteger la vida del político 

ROBERTO GARDUÑO, ENRIQUE MÉNDEZ, VÍCTOR BALLINAS, ANDREA BECERRIL Y GUSTAVO CASTILLO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 19 

Diputados de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD) calificaron de 
“omisa” la actuación del gobierno federal en la resolución del secuestro de Diego Fernández de Cevallos, porque la 
autoridad se niega a asumir su responsabilidad y con ello permite la impunidad de los grupos delincuenciales. Sin 
embargo, en la Procuraduría General de la República (PGR) se reiteró ayer que no intervendrá en el rescate del 
político, porque así lo ha solicitado su familia. 

Sofía Castro y Víctor Castro Cosío, legisladores de PRI y PRD, respectivamente, llamaron a la familia del político a 
considerar el pago inmediato de su rescate, “cuyos fondos no serán otros más que los que el ex senador amasó”. 

También, senadores del PRD y del Partido del Trabajo (PT) criticaron que el gobierno federal ha ya abdicado de su 
responsabilidad, al no intervenir para la liberación de Diego Fernández de Cevallos. Demandaron que el titular de 
la PGR, Arturo Chávez Chávez, explique qué ha hecho durante los cuatro meses de cautiverio del político panista. 

En contraparte, legisladores del Partido Acción Nacional (PAN) lamentaron la situación de su correligionario y 
pidieron respetar la decisión familiar a fin de proteger su vida. 

Asimismo, se insistió en que el Ministerio Público Federal continuará oficialmente ajeno al caso Fernández de 
Cevallos. 

Sin denuncia formal 

El grupo autodenominado “Misteriosos desaparecedores”, señaló en su reciente comunicado que a Fernández de 
Cevallos “su familia lo abandonó y de que a sus propios amigos nos les importó su suerte”. En tanto, funcionarios 
cercanos al procurador Chávez Chávez comentaron que el caso se mantendrá como ocurre desde el 21 de mayo 
pasado, porque los hijos del ex candidato presidencial del PAN no han presentado ninguna denuncia formal. 

La diputada priísta Sofía Castro indicó que “el gobierno de Felipe Calderón ha incurrido en decisiones 
lamentables, y en el caso de esta desaparición ha olvidado a uno de sus principales activos, quien pudo haber sido 
presidente de la República; resulta inconcebible que esta administración permita la actuación de los grupos de 
delincuentes”. 
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Víctor Castro Cosío expresó que las autoridades han mostrado ineptitud e indolencia en este caso y, con molestia, 
se refirió a la actitud de los familiares y amigos del plagiado, exigiéndoles no regatear el monto del rescate: “No se 
puede escatimar ningún monto con el fin de regresar a la libertad a Diego Fernández, quien antes que político o 
prominente abogado es una persona con todo el derecho a seguir viviendo”. 

Sistemas de inteligencia 

A su vez, el senador Carlos Navarrete, del PRD, planteó: “No sé si el gobierno federal está investigando el secuestro 
o está cruzado de brazos”. Agregó que lo claro es que los sistemas de inteligencia no son capaces de detectar a los 
secuestradores ni de un comerciante de la esquina ni de un político connotado de su propio partido. 

René Arce, también del sol azteca, resaltó que el Estado nunca debió haber renunciado a sus obligaciones, pese a la 
petición de la familia, ya que el secuestro es un delito grave. Y Ricardo Monreal (PT) calificó de “triste e 
indignante” ver la situación en que se encuentra Fernández de Cevallos y el poco interés que tiene el gobierno en 
dar con su paradero. 

Sin embargo, el senador panista Felipe González expresó que el asunto está en manos de la familia del abogado. 
“En estos casos, como no se conocen las negociaciones, me parecería muy aventurado decir que la autoridad debe 
intervenir, sobre todo frente a delincuentes tan crueles.” 

Y el coordinador de los senadores del blanquiazul, José González Morfín, dijo que han sido respetuosos de la 
petición que hizo la familia y sólo les queda hacer votos “para que muy pronto esté de regreso con nosotros, en 
buenas condiciones de salud”. 

En la PGR, este secuestro lo maneja el procurador Chávez Chávez, y por ello la Subprocuraduría de Investigación 
Especializada en Delincuencia Organizada no ha instruido avanzar en las pesquisas del caso. 
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Bicentenario 

La celebración, show de Disney e infomercial del gobierno: 
especialistas 

México ha perdido soberanía e independencia 

La seguridad es regulada por Estados Unidos 

El PAN habla de libertad y acuartela al país, advierten 

PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 4 

México ha perdido soberanía e independencia. Incluso, un tema tan fundamental como la seguridad nacional se 
maneja binacionalmente con Estados Unidos en la Iniciativa Mérida, lo que “ha herido la soberanía y ha 
militarizado a la nación. Esto fue pactado por los gobiernos panistas, que hablan de un país en libertad y lo 
acuartelan, lo bañan en sangre y lo tienen en guerra, y no contra el narco, sino contra los propios ciudadanos”. Lo 
anterior fue señalado durante el simposium La soberanía nacional y el bicentenario de la Independencia, donde 
participaron el político y antropólogo Gilberto López y Rivas; el analista y escritor John Saxe-Fernández; el 
periodista Carlos Fazio; Giancarlo Delgado, del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y 
Humanidades de la UNAM, y Víctor Suárez, de la Asociación Nacional de Empresas Comercializadoras (ANEC), 
entre otros. 

Los ponentes consideraron que a 200 años del inicio de la Independencia nuestro país ya no es autosuficiente en 
materia alimentaria, al comprar en el extranjero 40 por ciento de lo que consume; no tiene banca propia, porque 
la vendió a corporaciones extranjeras; desnacionalizó la industria minera y pasó a manos privadas casi la totalidad 
de sus empresas paraestatales. 

Por ello, agregaron, “el gobierno de Felipe Calderón, sin ninguna conciencia histórica, hace de la celebración del 
bicentenario de la Independencia y centenario de la Revolución, un Walt Disney, un show de luz y sonido 
televisivo, un acto privado para los amigos del régimen, festejo del cual está excluido el pueblo y que hace recordar 
las fiestas privadas del porfiriato”. 

En el foro, organizado por el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), la mesa fue coordinada por el director del 
Centro de Investigación y Asesoría Sindical, Héctor de la Cueva. En ese contexto, ponentes como el escritor Pedro 
Miguel, articulista de La Jornada, manifestaron su indignación por lo que llamaron “la privatización de los 
festejos patrios” y la “inmoral manipulación de negocios y contratos” que otorgó el régimen de Calderón con el 
pretexto de estas celebraciones, “que le permitieron repartir un presupuesto de 22 mil millones de pesos en 
jugosos negocios para sus amigos”. López y Rivas recalcó que “paradójicamente el país está llegando en una peor 
situación de la que pudiera haberse vislumbrado con un Ejército desplazado en todo el territorio nacional, 
militares enfrentados con el pueblo, casi 30 mil muertos en esta guerra que es una mentira que sea contra el 
narcotráfico, pues es de limpieza social contra el pobre”. 
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John Saxe-Fernandez dijo por su parte que Estados Unidos no está viendo a México como su patio trasero, sino 
como “su finca”, por eso le interesa echar a andar aquí el Plan Colombia, disfrazado de Iniciativa Mérida, que es 
una geoestrategia de militarización so pretexto del narco. Estados Unidos no quiere entender que México no es 
Afganistán, no es Irak, no es Colombia, dijo el especialista. 

Héctor de la Cueva apuntó a su vez que en 25 años de gobiernos neoliberales se han privatizado más de 95 por 
ciento de las empresas estatales, el país se ha subordinado a la dominación de Estados Unidos y la independencia 
política es cada vez más una ilusión. “La migración forzada es peor que hace 200 años”. 

Por su parte, el escritor Carlos Fazio sostuvo que “al sonoro rugir de la metralla, la patria de Televisa y Los Pinos 
se presenta como un gran infomercial. La historia con fines comerciales. La celebración es un acto más de 
Waltdisney, con la que se intenta ocultar una realidad de horror y muerte para “legitimar los monólogos de un 
gobierno chapucero”. 

 
 
 
 
Bicentenario 

Al estallar la Revolución, en 1910, el número casi se triplicó  

El inicio de la Independencia halló un país con 6.1 millones de 
habitantes 
ARIANE DÍAZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 6 

En el año 1810, que marca el inicio del movimiento independentista en México, la población se estimaba en 6.1 
millones de habitantes. Para 1910 se había más que duplicado, alcanzándose los 15.2 millones, de los cuales poco 
más de la mitad eran mujeres. 

De acuerdo con el Consejo Nacional de Población (Conapo), a 200 años del inicio de la Independencia es notable 
la evolución que han mostrado los principales indicadores demográficos, así como el perfeccionamiento de las 
fuentes de información, las cuales constituyen actualmente uno de los sistemas más consistentes de América 
Latina. 

Datos históricos disponibles en el Sistema de Estadísticas Históricas de México del Inegi en 2009, dan cuenta de 
los esfuerzos realizados para calcular el número de habitantes desde la Colonia. 

Entre las características demográficas de entonces, destaca la baja esperanza de vida al nacer, que era de 25.4 
años, y la estructura por edad, ya que la población infantil era casi la mitad del total, mientras que los adultos 
mayores sólo significaban 2.4 por ciento. 
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Por otra parte, las personas en edad de trabajar, entre los 16 y 65 años, ascendían a 8.4 millones, 55.6 por ciento 
del total. 

En términos de la distribución en el territorio nacional, casi tres cuartas partes de la población, 71.3 por ciento, 
vivía en localidades rurales y el resto en centros urbanos. 

Además, desde el censo de 1895, Jalisco y Guanajuato destacaron como las únicas entidades en las que se registró 
más de un millón de habitantes. 

Actualmente, la composición de la estructura poblacional es muy distinta. En 2010 se estima que 30.5 millones de 
habitantes, poco más de 28 por ciento, tienen hasta 14 años, 71.5 millones cuentan entre 15 y 65 años, y 6.4 
millones, cerca de 6 por ciento, tienen más de 65 años de edad. A esto se añade el giro que ha dado la distribución 
de la población. Actualmente sólo 22.5 por ciento de los mexicanos radican en localidades rurales, mientras que 
más de tres cuartas partes lo hacen en centros de 2 mil 500 o más habitantes, y la mayoría de las entidades 
federativas ya han superado el millón de personas. 

En 1910, año en que se inicia la Revolución Mexicana, la relación de dependencia, es decir, la proporción de gente 
en edad no productiva menores de 15 y mayores de 65 años, que era sostenida por gente en edad productiva, estos 
últimos 80.5 por cada cien habitantes. Este indicador alcanzó su nivel máximo en 1970, con 99.7 por cada cien, y 
en 2010, de acuerdo con las proyecciones elaboradas por el Consejo Nacional de Población, la razón de 
dependencia se ubica en 51.6 personas en edad no laborable por cada cien en edad de trabajar. En el bicentenario, 
que hoy se conmemora, la población de México ha crecido 18 veces para ubicarse en 108.4 millones de habitantes, 
de los cuales 53.2 millones son hombres y 55.2 millones mujeres; la esperanza de vida se ha incrementado a 75.4 
años, 73.1 en varones y 77.8 en mujeres. 

 

 

 

 

Deja Amalia García deuda de $2 mil millones 
ALFREDO VALADEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 15 de septiembre de 2010, p. 37 

Zacatecas, Zac. El gobierno de Amalia García Medina dejó adeudos por más de 2 mil millones de pesos a la nueva 
administración estatal, informó Alejandro Tello Cristerna, secretario de Finanzas del gobierno estatal. Dos días 
después de que el gobernador Miguel Alejandro Alonso Reyes asumió el gobierno, el tesorero afirmó que además 
García Medina dejó inconclusas “algunas cuestiones contractuales, pues, por ejemplo, todavía no se cierra un 
contrato colectivo (con los burócratas del estado) y también algunas obras”. 
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Astillero 

Grito secuestrado 

El Zócalo, foro de tv 

Descontrol por cañonazos 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Virtual, opaco, bajo amenaza, convertido en negocio, ajeno a su naturaleza combativa, limadas sus aristas 
insurgentes, dominado por la confusión y el miedo: Grito felipista ahogado, falso, secuestrado, carente de respaldo 
popular en cuanto a su ceremonial de elite aunque íntimamente pronunciado en tonos irritados por un pueblo 
dolido y angustiado. Peor que nunca: capital federal céntricamente tomada por las fuerzas calderonistas que 
parecieran ensayar, al fin, la explícita toma armada de la ciudad de México, mientras en el resto del país los 
rituales se suspenden en las zonas bélicamente más calientes o se programan con sentido de rapidez preventiva. El 
neofranquismo pinolero ha logrado la conversión de los ánimos insurreccionales conmemorativos en simple 
materia de farándula, concibiendo a la historia como espectáculo y a los héroes como actores movidos por 
ideología pasterizada. A eso fue dedicado con ahínco el año en curso, a desmotivar, a confundir, a atemorizar. 
Carretadas de dinero público transformadas en negocio privado para beneficio de diseñadores extranjeros. Manejo 
discrecional de contratos y prebendas a cargo de la anterior jefa de la oficina de la sedicente Presidencia de la 
República. Disolución de las posibilidades analíticas, es decir, críticas, de las fechas a celebrar, convertidas las 
instancias organizadoras de estas conmemoraciones en desfile de directivos y proyectos para acabar en la grisura 
actual, en una mediocridad intencional (o en confesión abierta de filiaciones históricas conservadoras, 
contrarrevolucionarias, como sucedió en Querétaro, donde el gobierno municipal panista colocó en las calles 
pendones con fotografías y breviarios de figuras a celebrar este año, http://bit.ly/9wpt0R como Victoriano Huerta 
y Porfirio Díaz).  

Calderón se ha esmerado, además, en ahuyentar la histórica afluencia masiva al primer cuadro de la capital del 
país, temeroso de incidentes, sabedor de riesgos, y no solamente a cargo de los cárteles no protegidos del 
narcotráfico que, en otras partes del país, han expresado su rechazo al tutelaje oficial de sus adversarios 
delincuenciales mediante el estallido de granadas o el uso de armas de fuego. Vean el Grito por televisión e 
Internet, dice Los Pinos, mientras la SEP advierte que habrá “cupo limitado” en la Plaza de la Constitución y sus 
alrededores y el jefe del gobierno capitalino se hace eco de esos llamados preventivos. Los impedimentos y 
advertencias de disuasión parecen pensados para dejar la plancha del Zócalo de la ciudad de México a cargo de la 
base social verde olivo, del partido marcial, de los contingentes militares y policiales que darán densidad a las 
tomas televisivas resguardadas con las que el calderonismo podrá parecer aclamado, apoyado, seguro. Así se 
podrán impedir sustos, imprevistos o descontrol como el mostrado ayer mismo por el licenciado Calderón cuando 
a la hora de pronunciar los nombres de los Niños Héroes en una ceremonia militar fue sorprendido por disparos 
de cañón que no se sincronizaban con la cadencia oratoria. Estando en medio de militares, protegido como ningún 
mexicano más lo puede estar, centro de cuidados extremos, Calderón pareció tener miedo, o descontrol, o 
confusión en instantes que pueden verse en http://bit.ly/a6zKa9 y que generaron ayer múltiples comentarios en 
redes sociales. 
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Los preparativos para la fecha cumbre de los festejos del bicentenario tuvieron asomos de humor ácido a cargo de 
la secretaria de Estado de la potencia vecina, Hillary Clinton, que se permitió dar su propio grito también 
hipócrita, ¡Viva Mécsicou!, llenando de elogios al mismo país y gobierno del que con castigada certeza dijo en días 
pasados que se parecía cada vez más a los peores momentos de Colombia y donde, señalaba, el narcotráfico iba 
tomando visos de insurgencia. Otra mujer dio el grito: Cecilia Romero, la funcionaria yunquista a cargo del 
negocio federal de migrantes como los que por decenas fueron asesinados en días pasados en el rancho 
tamaulipeco de San Fernando, en un episodio que solamente mostró con crudeza numérica mayor lo que 
diariamente sucede en todo el país. Las nonatas alianzas perreánicas en el estado de México también gritaron: el 
copete gobernante consiguió que el Congreso local bajo su mando cerrara el paso a la posibilidad de postulaciones 
conjuntas, tratando de impedir un fracaso comicial a la hora de la sucesión que frenara el vuelo del mandatario 
Gaviotón. Y en Puebla, donde al góber precioso le queda todavía mando hasta febrero del año próximo, aunque 
pareciera que desde ahora hay prisa por desmantelarle sus santuarios comprometedores, en lugar de gritos hubo 
silencio de residentes del fraccionamiento de lujo donde se produjo la nueva acometida de marinos en busca de 
presuntos delincuentes de alta jerarquía, al parecer en busca de otro directivo de la firma en desgracia, el restante 
H de los Beltrán Leyva. 

El desánimo social inducido, a pesar de todo, no puede acallar los genuinos ánimos populares de conmemoración 
de fechas importantes de su historia, ni evitar la comparación de las causas de esas explosiones ciudadanas con lo 
que se vive ahora. Calderón no quiere que la gente piense en la Independencia y en la Revolución más que en 
términos faranduleros, porque aquellos conceptos son contrarios al espíritu y ejercicio de gobierno que ha hecho a 
lo largo de casi cuatro años trágicos. Entregado a los intereses extranjeros, no sólo los españoles sino los del nuevo 
imperio dominante, el estadunidense, y convertido en ejecutor de políticas represivas y antidemocráticas como en 
los peores momentos del porfirismo, FC quisiera que nadie diera el Grito ni encomiara planes revolucionarios. 
Todo lo contrario: a pesar de él, su grupito de funcionarios menores y los intereses extranjeros beneficiados, hoy 
debe cada cual dar su propio Grito cívico, de lucha, de compromiso con la historia de México y sus avances, de 
combate por el cambio y contra las camarillas reaccionarias. ¡Viva México en lucha! ¡Vivan los héroes que nos 
dieron ejemplo a seguir! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 
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Dinero 

No le fue tan mal a Cordero en la Cámara 

El Grito en Las Vegas 

El comandante Gustavo 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Si tomamos en cuenta que algunos secretarios de Hacienda han tenido que salir huyendo entre los automóviles del 
estacionamiento de San Lázaro, no le fue tan mal a Ernesto Cordero ayer que fue a defender su proyecto de 
presupuesto en la Cámara de Diputados. Sólo le dieron una buena zarandeada. Los petistas le recordaron los 
privilegios fiscales de que disfruta un pequeño grupo de empresas, como WalMart o Femsa (CocaCola). Los 
priístas Jesús Alberto Cano Vélez y Luis Videgaray y los panistas Luis Enrique Mercado y Pablo Rodríguez se 
enfrentaron en la tribuna defendiendo las posiciones de sus respectivos partidos. ¿Pero tienen autoridad moral 
para arrojarse culpas? PRI y PAN votaron juntos el Fobaproa, los gasolinazos, la catarata de impuestos del año 
pasado. Desde que Salinas de Gortari y el ahora cautivo Fernández de Cevallos inauguraron la era de los arreglos 
en lo oscurito vienen votando juntos contra los intereses de la nación. Si algún comentario merece el espectáculo 
de ayer es que fue una sabrosa repetición de otros. No se libró Peña Nieto de una desgreñada de copete por sus 
desmedidos gastos en propaganda, de los que se lleva la mejor parte Televisa. En resumen: no le fue tan mal a 
Cordero. 

El Grito en Las Vegas 

¿Cuál crisis? Agencias de viaje reportan que este año hay un número record de mexicanos viajando a Las Vegas. La 
vía tradicional era volar por Mexicana de Aviación a Los Ángeles y de ahí dar un salto a la capital mundial del 
juego. Aeroméxico está sustituyéndola, se ignora si en forma temporal o definitiva, quien sabe qué se traen entre 
manos Molinar Horcasitas y Javier Lozano; conociendo cómo se las gastan, no será nada bueno, al menos para los 
pasajeros que se quedaron con boletos pagados y para los proveedores. La atracción principal es Luis Miguel, se 
presentará esta noche y hasta el sábado en el Caesar’s Palace. El precio de los boletos va de 95 a 250 dólares. Una 
suite emperador cuesta 4 mil 500 dólares por noche, más la champañiza. Pero al terminar el show de Luismi lo 
que sigue es la mesa del bacarat, con fichas de 100 dólares. En fin, este es un puente septembrino donde los 
políticos mexicanos pueden gastar un millón de pesos… y hasta más. Luego por qué no les alcanzan los 3 billones 
de pesos del presupuesto. 

@Vox Populi 

Asunto: ya superó la crisis 

Hola señor Enrique, acá informándole de la salud de mi papá. Ya nos avisaron los doctores que va a ser trasladado 
a la clínica del IMSS que le corresponde para que termine su recuperación. Otra vez mil gracias y aunque sea en 
foto le mando a mi papá y sus hermanos. Mi papá es la tercera persona de derecha a izquierda. 
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Lety López Burgos/Distrito Federal 

R: Me da mucho gusto. Envíale un mensaje de agradecimiento a Alfredo Otamendi, para que lo trasmita a Daniel 
Karam. Nos ayudaron mucho. 

Asunto: el pendiente de las pensiones 

Como toda la clase política está inmersa en cuestiones personales, sirva tu columna para recordarle a los 
senadores y diputados que tienen un compromiso con los pensionados actuales y futuros, y que es su obligación 
legislar en este periodo para hacer las modificaciones o correcciones necesarias a la Ley del Seguro Social y no 
dejar en manos de ministros y burócratas la decisión de aplicar la sentencia de la Corte cuando mejor les acomode. 

Mario Treviño de la Garrza/El Mante 

R: Mi estimado Mario, muchos diputados tomaron ayer el avión y se fueron a Las Vegas a dar el Grito. Vamos a 
esperar a que regresen. 

Asunto: deuda y déficit 

Como podrás darte cuenta no soy economista, por lo que te pregunto: ¿por qué sigue creciendo enormemente la 
deuda pública, si tanto presumen, en los últimos años, que en el gasto público hay déficit cero? 

Emilio E. Bautista Salazar/Distrito Federal 

R: No existe tal déficit cero, es una meta que el gobierno no ha conseguido alcanzar. El joven secretario de 
Hacienda dijo ayer que se propone reducir el déficit total del sector público de 2.7 por ciento del PIB a 2.3 en 2011. 
Te encargo que busques en Google a cuánto asciende el PIB. 

Asunto: el comandante Gustavo 

El pasado martes 7 de septiembre recibí una llamada de un tal comandante Gustavo, que se dice jefe de La 
Familia Michoacana en Tepotzotlán. Sabe mi nombre y teléfono, aunque, aparentemente, no conoce exactamente 
dónde vivo, sólo la zona. Me pidió una cooperación de $ 50,000 para no cortarnos la cabeza y ser colgados de un 
puente, aunque después la rebajó a $10,000, con el plus de brindarme protección. Alarmado, abandoné la casa 
junto a la familia. Siguieron llamando a casa y a celular, pero ya no contesté (el identificador indica “número 
privado”). Hasta el momento seguimos vivos, pero muy temerosos. ¿Qué hacer? 

JEH 

R: ¿También al celular? Eso confirmaría que ya vendieron la lista del Renaut al hampa. Me hace una pregunta 
muy difícil. ¿Qué hacer? Debería contestarle que denuncie el hecho a la policía pero quizá resulte peor porque ya 
sabe usted que no hay una línea bien definida que separe a las mafias de las corporaciones policiacas. Es más, las 
protegen. O los mismos policías son parte de las bandas. Cambien sus teléfonos, múdense a otro lugar. Ya sé que 
es fácil decirlo pero hacerlo es otra cosa. 
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Clase Política 

Opiniones sobre impuestos 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Contra los reproches de todos los partidos de oposición, el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, advirtió que 
reducir impuestos en este momento significaría debilitar programas prioritarios y sería poco responsable e 
incongruente con el déficit propuesto, lo que incluso llevaría a México a una crisis interna. Excepto el PAN, el resto 
de los partidos representados en la Cámara de Diputados propuso bajar el IVA. “Ustedes enarbolan una política 
económica que no resuelve la pobreza, que no genera empleo y cancela las oportunidades de desarrollo”, aseguró 
David Penchyna Grub, en nombre de la fracción mayoritaria del PRI Para el gobierno federal son más importante 
los espots televisivos que el campo, el agua, la infraestructura y el empleo, acusó el ex secretario de Finanzas del 
estado de México, Luis Videgaray, al destacar que la administración del presidente Felipe Calderón solicita un 
aumento de 19.3 por ciento en el rubro de comunicación social. 

La cosecha 

Con seguridad, hasta la Suprema Corte llegará la reforma aprobada por el Congreso del estado de México para 
eliminar la figura de candidatos comunes. Los diputados del PRD y el PAN dijeron que es un recurso para evitar 
las alianzas entre partidos y escenificaron “la muerte de la democracia”… La iniciativa del PRI para eliminar las 
candidaturas comunes es “un abuso típico” de ese partido. Si estuvieran tranquilos y seguros de estar gobernando 
bien, no les tendrían miedo, dijo el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard... 

Víctima del “fuego amigo” más que de errores propios, Cecilia Romero Castillo, panista de larga trayectoria, dejará 
el Instituto Nacional de Migración. Pesó mucho el descubrimiento de la matanza de indocumentados en 
Tamaulipas y se olvidaron las consignaciones de funcionarios corruptos promovidas por Romero Castillo… 

El gobernador electo de Sinaloa, Mario López Valdez, recibió el reconocimiento de la comunidad mexicana 
residente en el área de Nueva York, ante la cual indicó que es momento para establecer el comercio de productos 
sinaloenses a la región este de Estados Unidos. López Valdez recibió las llaves de la ciudad de Passaic, la de mayor 
concentración de mexicanos en la zona tri-estatal de Nueva York, Connecticut y Nueva Jersey, junto con los 
mandatarios electos de Puebla, Rafael Moreno Valle, y de Oaxaca (en ausencia), Gabino Cué… 

El ex precandidato al gobierno de San Luis Potosí y ahora diputado local Jesús Ramírez Stabros fue elegido 
presidente del Congreso estatal, con lo cual, se dice en medios políticos de ese estado, se asegura una buena 
interlocución entre los poderes Legislativo y Ejecutivo… 

El Instituto Federal de Acceso a la Información deberá contar con los recursos suficientes para ejercer sus nuevas 
facultades en materia de protección de datos personales, afirmó la presidenta, Jacqueline Peschard… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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México SA 

Ernesto Cordero: ¿a qué llama crisis? 

No confundir: sacudidas, “las de antes” 

México en el hoyo, con todo y bicentenario 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Muy seguro de sí mismo, el secretario de Hacienda aseguró ayer ante los inquilinos de San Lázaro que México 
podría” enfrentar una crisis económica como las registradas en los años 70 y 80. Podría, dijo Ernesto Cordero 
quitado de la pena. Pero, ¿a qué llama crisis este amigo de su amigo?, porque al analizar los resultados oficiales de 
las dos décadas citadas y compararlos con los correspondientes a la primera del siglo XXI, con dos gobiernos 
panistas al hilo, lo que aparece de inmediato es que con Fox y Calderón sentados en Los Pinos la situación no es 
muy distinta. 

Ante los diputados el susodicho dijo que reducir los ingresos (es de suponer que se refería a la intención tricolor de 
bajar la tasa del IVA de 16 a 15 por ciento) y aumentar el déficit, supondría el riesgo “de caer en un endeudamiento 
insostenible que podría llevarnos a otra crisis de origen interno, como las ocurridas en 1976, 1982 y 1986”, aunque 
dejó a un lado la de 2009, porque –de acuerdo con los cánones calderonistas– ésta fue rigurosamente “externa”, 
aunque internamente haya significado el mayor desplome del PIB mexicano en ocho décadas. 

Pero bueno, de entrada habría que recordar que con Calderón en Los Pinos el monto de la deuda externa se ha 
incrementado en alrededor de 10 puntos del producto interno bruto, y que la crisis “externa” de 2009 provocó, 
entre otras gracias, la devaluación hasta de 50 por ciento frente al dólar, arrasó con buena parte de las pequeñas y 
medianas empresas (para qué recordar la masacre en las micro), las generadoras de empleo, que entre las patas se 
llevó decenas de miles de puestos de trabajo y que hundió, aún más, el de por sí raquítico nivel de bienestar de la 
mayoría de los mexicanos. Por si fuera poco, antes de esta crisis “externa”, alrededor de 6 millones adicionales de 
mexicanos se incorporaron al ejército de pobres, esto cuando oficialmente el “sólido navío de gran calado” 
(Calderón dixit) era imparable. 

En el balance que las cifras oficiales permiten realizar es de subrayar que aún con la macro devaluación de agosto 
de 1976 (la primera en 24 años) la tasa promedio anual de crecimiento económico en la década de los 70 (el 
sexenio de Luis Echeverría y la mitad del correspondiente a José López Portillo) fue de 6.7 por ciento. Ya en los 
años 80 –con dos crisis oficialmente reconocidas como tal– se desplomó el ritmo de avance económico 
(mantenido por alrededor de siete décadas al hilo), y en este sentido dicho indicador cayó de 6 por ciento a sólo 1.2 
por ciento (la segunda mitad del gobierno de JLP, el de Miguel de la Madrid y el primer año de Salinas). 

¿Cuál es el balance de los gobiernos panistas en la primera década del siglo XXI, durante los cuales, según Ernesto 
Cordero, no hubo crisis, porque ésta fue en los años 70 y en los 80? Pues bien, en el sexenio de Vicente Fox, más la 
mitad de Felipe Calderón, la tasa promedio anual de “crecimiento” económico reconocida oficialmente es de 1.3 
por ciento, prácticamente la misma que la registrada en los años 80, es decir, en la primera década perdida, según 
calificativo utilizado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, la Cepal. 
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He allí el comparativo de resultados, siempre con base en cifras oficialmente reconocidas. Entonces, va de nuevo: 
para Ernesto Cordero, ¿qué es crisis?, porque incluso con indicadores económicos medianamente atendibles –
según el propio gobierno calderonista–, esto es, antes de la crisis que sólo fue “externa”, entre 2007 y 2008, unos 
6 millones adicionales de mexicanos fueron obligadamente incorporados al ejército de pobres, para totalizar 51 
millones en tan precaria condición. Este desastre social, por sí sólo tendría que haber encendido las alarmas, y el 
gobierno calderonista actuado inmediatamente en consecuencia, pero se dedicó a presumir un imaginario “navío 
de gran calado”, envidiables “fortalezas económicas” e inexistentes “cifras históricas” en generación de empleo y 
bienestar social. ¿Por qué? Bueno, porque de eso viven, y muy bien, del discurso, como muestra la presencia del 
secretario de Hacienda en San Lázaro, para quien las crisis fueron de otros y en otros tiempos (muy lejanos, para 
él). 

En fin, a media sesión un diputado tricolor reclamó al ilustre compareciente por la falta de solidez de los Criterios 
Generales de Política Económica elaborados por los dos gobiernos panistas, de sus proyecciones económicas, 
porque nunca han resultado medianamente acertadas. El secretario de Hacienda intentó tapar el hoyo, aduciendo 
que para tales estimaciones se utilizan “los mejores” equipos y procedimientos econométricos, amén de que suelen 
coincidir, dijo, con las realizadas por el sector privado. Puede decir misa, pero en los hechos el aguerrido legislador 
de tres colores tiene toda la razón, porque en casi diez años los panistas no han dado una, ni siquiera en tiempos 
relativamente favorables. 

Si se atienden las estimaciones de los citados Criterios Generales (2001-2009), la economía nacional tendría que 
haber registrado una tasa promedio anual de crecimiento de 3.2 por ciento. En los hechos, tal indicador anual a 
duras penas llega a 1.3 por ciento, es decir 60 por ciento de diferencia entre lo proyectado y lo observado. El 
asunto empeora cuando en el balance se recuerdan e incluyen las promesas de campaña de Vicente Fox y Felipe 
Calderón (7 y 5 por ciento de crecimiento anual, respectivamente). Considerados ambos compromisos, la tasa 
promedio anual tendría que haber sido de 6 por ciento, es decir, 4.6 veces más de lo que alcanzado. 

Y aunque parezca increíble, a estas alturas del partido los resultados de Calderón son peores que los de Fox, y por 
mucho, lo que sería lo de menos de no ser porque entre las patas se han llevado al país, sin demeritar las 
destacadas actuaciones de sus predecesores en Los Pinos. Pero no hay de qué preocuparse: la comparecencia se 
desarrolló como siempre, es decir, entre mutuas acusaciones y sin llegar a ninguna parte. 

Las rebanadas del pastel 

Si la medición se realiza por número de discursos, no cabe duda que México posee a los mejores funcionarios del 
mundo y zonas planetarias aledañas. ¡Qué envidia! Ahora que si la evaluación se hace como debe ser, por 
resultados, entonces qué jodido está el país. Pero sonrían, que ya está aquí la glamorosa fiesta patria, con el 
aliciente de que el bicentenario lo podrán ver en la tele, según atinada recomendación del nuevo prócer de la 
educación nacional, Alonso Lujambio. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Destino de México: fuego y agua 
ALEJANDRO NADAL 

La muestra más clara del desinterés del gobierno por el país está cada año en su iniciativa de ley de ingresos y el 
proyecto de presupuesto de egresos de la Federación. Este año no es una excepción. El paquete económico del 
2011 del gobierno muestra que no existe el menor afán de comenzar a reparar el desastre en el que se encuentra 
hundido el país. 

Es un paquete de política económica que simplemente mantiene al enfermo en modo de supervivencia y su 
principal estrategia sigue siendo la de rezar para que se componga la economía de Estados Unidos. El análisis que 
se hace de la crisis en ese país es superficial y las conclusiones son engañosas al insistir en el regreso a la 
“normalidad” en el corto plazo. El gobierno pretende ocultar lo que todos saben: a la Gran Recesión estadunidense 
seguirá un largo periodo de estancamiento. 

Lo esencial es lo que quiere ignorar el gobierno: es tiempo de reconstruir y no de simplemente sobrellevar la 
coyuntura nadando de muertito. Y la reconstrucción pasa por transformaciones en los componentes medulares de 
la estrategia económica mexicana. 

La economía mexicana está sometida al capital financiero en todas sus modalidades. Eso permite financiar el 
déficit externo y mantener en los estratos de altos ingresos y hasta en las clases medias la ilusión de un estándar de 
vida alto y un patrón de consumo similar al de los países ricos. Para lograr esto se abrió la cuenta de capitales y se 
sometió la política monetaria a las necesidades del capital financiero. En una época en la que la rentabilidad en los 
países ricos era (y continúa) baja, México ofrendó su espacio económico a los flujos de capital. 

Pero los flujos de capital tienen efectos desestabilizadores y mantienen apreciado el tipo de cambio. De este modo 
contribuyen al deterioro de la balanza comercial y desmantelan sectores enteros de la economía real (sean o no 
competitivos en el mercado mundial). Estos flujos de capital explican una buenas parte de las altas reservas que 
mantiene el Banco de México e imponen una seria rigidez en la paridad porque hay que dar garantías cambiarias 
implícitas a los inversionistas extranjeros. 

La segunda faceta de la deteriorada vía mexicana está en la liberalización comercial, los amarres que impone el 
Tratado de Libre Comercio de América del Norte y su extraordinaria concentración del intercambio comercial con 
Estados Unidos. La apertura comercial se justificó con la idea de que México tendría un motor de crecimiento en 
las exportaciones. Los arquitectos de esta apertura comercial desconocían el funcionamiento de las grandes 
empresas multinacionales que hoy controlan más de 68 por ciento del comercio mundial e ignoraban todo sobre la 
evolución de la economía mundial. En especial, ignoraban lo que estaba pasando en los tigres asiáticos y en China. 
Se habían tragado enterita la píldora del Banco Mundial que en aquéllos años insistía que Corea era ejemplo de 
éxito ¡del modelo neoliberal! 

Lo cierto es que la segmentación de procesos productivos y el modelo de las maquiladoras, por definición, llevaron 
a un sector exportador desconectado del resto de la economía. Nunca hubo tal motor de crecimiento. De hecho, 
debido al déficit crónico en la balanza comercial el sector externo hace una contribución negativa al crecimiento 
del PIB. 
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La tercera cara del modelo mexicano es la desarticulación entre política macroeconómica y políticas sectoriales. 
En la medida en que el rumbo de la estrategia de desarrollo se dejó a los mercados y se aniquiló la capacidad del 
gobierno para marcar orientaciones, las políticas sectoriales se abandonaron. La política macroeconómica dejó de 
asignar recursos que podían ayudar al cambio estructural implícito en cualquier estrategia de desarrollo y se 
convirtió en el garante de la rentabilidad del capital financiero. 

El gobierno federal ha aplicado este modelo sin chistar desde 1989. La crisis de 1995 puso al descubierto la 
naturaleza del esquema neoliberal mexicano. El rescate bancario a través del colosal fraude intergeneracional en el 
Fobaproa sigue hoy marcando el rumbo de la política macroeconómica. Poco importa que aumente la pobreza, se 
acabe de desintegrar lo poco que queda de la industria y que el campo siga siendo un desastre. La prioridad es la 
rentabilidad para los flujos de capital. Esto es lo que hay que entender: todos los mexicanos trabajamos, día y 
noche, para que este objetivo se realice. 

Mientras una buena parte del país se encuentra sumergida por las inundaciones, otra se encuentra ahogada en 
sangre y fuego. Parecería que ese es el destino de México, vivir siempre jaloneado por elementos descomunales, 
sin poder asentarse un minuto para construir un destino más suave. Edificar ese futuro pasa por el rescate del país 
y su economía. Eso es algo que el gobierno no parece estar dispuesto a llevar a cabo. Algún día, el pueblo de 
México dará por terminada la espera y comenzará la reconstrucción. 

http://nadal.com.mx 
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CRiTiCAn gAsTo En imAgEn
Durante la comparecencia del Secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero, en San Lázaro, el PRI reclamó que la prioridad 
del Gobierno federal sea la comunicación social de las 
dependencias —rubro que aumentó 23%— por encima del gasto 
carretero, el campo y el medio ambiente. NACIONAL 10

Solicita asilo a EU 
camarógrafo de TV

Prohíben en el Edomex las candidaturas comunes

Gana ‘ley Peña’
 Difícilmente se puede sostener,  

en términos democráticos, la supresión  
de una figura como la candidatura común”.
Lorenzo Córdova, investigador

Y el Senado 
lo cuestiona 

Senadores del PAN, el PRI 
y el PRD solicitarán al Se-
cretario de la Defensa, Gui-
llermo Galván, un informe 
sobre los hechos del 5 de 
septiembre en la carretera 
Nuevo Laredo-Apodaca, en 
los que murieron dos civiles 
a manos de soldados.

“Se ha generado una cre-
ciente preocupación en la 
sociedad por las condicio-
nes en que el Ejército parti-
cipa en el combate contra el 
crimen organizado”, señala-
ron en un punto de acuerdo.

Los ExPERTos oPinAn

 Eliminar la posibilidad de que los partidos 
postulen candidatos mediante la figura de las 
candidaturas comunes, no infringe el derecho  
de asociación política”. Jurisprudencia de la Corte

d Aprueban la reforma 
constitucional PRI,
PVEM, PSD, Panal
y Convergencia

Enrique I. Gómez

TOLUCA.- El Partido Revolu-
cionario Institucional y sus alia-
dos en el Congreso del Estado de 
México les cerraron ayer el paso 
a las denominadas candidaturas 
comunes, presumiblemente codi-
ciadas por la Oposición, las cuales  
no ve con buenos ojos el Gober-
nador Enrique Peña Nieto.

Por mayoría de votos, legisla-
dores del PRI, el PVEM, el PSD, el 
Panal y Convergencia dijeron no a 
una probable alianza electoral ba-
jo la figura de la candidatura co-
mún entre el PAN y el PRD en la 
elección para renovar Goberna-
dor en la entidad en 2011.

Con 52 votos a favor, pasó en 
el pleno la reforma al artículo 12 
de la Constitución estatal, y aho-
ra sólo se permite la figura de la 
coalición.

En contra de la modificación 
votaron 21 legisladores del PAN, 
el PRD y el PT. De esta manera, 
la entidad se suma a los 20 esta-
dos del País en los que ya no apli-
ca la candidatura común.

Esta figura permitía a los par-
tidos postular a un mismo aspi-
rante sin necesidad de registrar 
una plataforma electoral única y 
con la posibilidad de hacer cam-
pañas por separado, requisitos 
obligados en una coalición. 

En los comicios de 2009, el 
PRI compitió en candidatura co-
mún con el PVEM, el Panal y el 
PSD para las 125 alcaldías. 

La iniciativa para reformar la 
Constitución local fue presenta-
da por el PVEM el 8 de septiem-
bre, tres días después del Informe 
de Gobierno de Peña Nieto, en el 
que el Mandatario estatal priista 
arremetió contra las alianzas, ar-
gumento que utilizó la Oposición 
para señalar que la reforma fue 
impulsada por el Gobernador.

Durante la sesión de ayer, que 
se extendió por más de seis horas, 
panistas y perredistas llevaron al 
recinto legislativo coronas mor-
tuorias, un ataúd y mariachis para 
escenificar lo que calificaron co-
mo la muerte de la democracia.

No obstante la reforma, diri-
gentes del PAN y el PRD anuncia-
ron que acelerarán las pláticas pa-
ra aliarse en 2011.

“Si acordamos ir juntos, va-
mos a utilizar cualquier fórmula”, 
aseguró Víctor Hugo Sondón, se-

cretario del PAN del Edomex.
Luis Sánchez, dirigente esta-

tal del PRD, refirió que, en las en-
tidades donde han armado coali-
ciones con Acción Nacional, no 
han tenido problema en confor-

mar una plataforma común.
“No nos separa nada. Lo que 

nos une, más bien, es la necesidad 
de sacar a los corruptos del poder. 
Eso nos une fuertemente. A partir 
de eso, se elabora una plataforma 

que tiene, con toda precisión, los 
puntos que se deben atender en 
un Gobierno de transición hacia 
la democracia”, indicó.

NACIONAL 9

Benito Jiménez

El General Secretario de la De-
fensa, Guillermo Galván, asegu-
ró ayer que es inviable para la se-
guridad nacional que las tropas 
del Ejército sean retiradas de las 
calles y se deje en manos de las 
corporaciones policiacas la lucha 
contra el narco.

Además, el retorno de las tro-
pas a los cuarteles, remarcó, po-
dría ser interpretado por el cri-
men como un signo de debilidad.

“Los resultados de nuestros 
análisis estratégicos nos persua-
den que, en el mediano plazo, es 
inviable un retiro de tropas”, di-
jo el militar.

“Incluso estimamos que sería 
contraproducente un repliegue o 
una disminución gradual de los 
efectivos participantes”, explicó. 

“Sería ceder tiempo y espacio fun-
damentales al crimen organizado, 
y éste, quien confronta y amena-
za la estabilidad de las institucio-
nes, lo interprete como signo de 
debilidad del Estado”.

En el Heroico Colegio Mili-
tar, durante la ceremonia de clau-
sura y apertura de cursos, frente 
al Presidente Felipe Calderón, el 
funcionario advirtió que retirar a 
los militares de los operativos an-
ticrimen sería más riesgoso para 
la sociedad, pues quedaría en es-
tado de indefensión.

“Trabajamos para que el índi-
ce delictivo sea acotado por la se-
guridad pública. Una vez que los 
cuerpos policiacos concluyan su 
depuración, adiestramiento y or-
ganización, a la orden del man-
do supremo, las tropas regresa-
rán a sus cuarteles”, expresó el 
General.

REFORMA / Staff

EL PASO, Texas.- Alejandro Her-
nández Pacheco, ex camarógrafo 
de Televisa Torreón y uno de los 
cuatro periodistas secuestrados 
en Durango en julio pasado, pidió 
asilo político a Estados Unidos. 

En conferencia de prensa en 
esta ciudad, acompañado por su 
abogado, se dijo decepcionado del 
Gobierno mexicano, el cual sólo le 
ofreció ayuda psicológica.

Hernández Pacheco, junto 
con otro camarógrafo y dos re-
porteros, fue secuestrado el 26 de 
julio tras cubrir una protesta en el 

Cereso 2 de Gómez Palacio.
Según la versión oficial, los 

dos camarógrafos fueron rescata-
dos el 31 de julio por federales, lo 
que fue negado por Hernández.

“Nos liberan (los secuestrado-
res) en una calle, en un baldío. Yo 
pensé que nos iban a matar. Nos 
vuelven a subir a un carro, nos lle-
van a otro lugar en la misma co-
lonia, nos bajan y nos dicen: ‘Có-
rranle’ (...) y, como a tres cuadras, 
vimos a la Policía”, relató.

Explicó que, cuando los tras-
ladaron al DF, les dijeron que se 
iban a reunir con el Presidente, 
pero fueron llevados ante los me-
dios de comunicación.

¿Usted estaría  
dispuesto a...?
Pelear por su país  
en caso de guerra

Irse a vivir a otro país con mejores 
oportunidades económicas

66%

SÍ

27%
No

7% 
No sabe

53%

NO

45%
Sí

2% 
No sabe

66% 27% 7%
45 53 266%
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27%
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7% 
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53%

NO

45%
Sí

2% 
No sabe

66% 27% 7%
45 53 2

Metodología: encuesta 
telefónica nacional a 850 
adultos el 4 de septiembre 
Realización: Grupo Reforma

NACIONAL 6

Permanecerá Ejército
en las calles.- Galván

La fiesta,
minUTo
a minuto
Hoy:
16:30 Ceremonia ritual  
del Fuego Nuevo en el Zócalo

17:45 Arranca el Desfile de 
Paseo de la Reforma al Zócalo

18:30 Concierto en  
el escenario de El Caballito. 
Presentación de mariachis  
en el Zócalo

20:00 Concierto en el Ángel

20:30 Concierto en el  
Monumento a Cuauhtémoc

21:00 Fiesta charra y “Ópera 
Prima” en el Zócalo

22:00 Arribo del Desfile  
del Bicentenario al Zócalo

22:30 Coreografía masiva y es-
pectáculos El Árbol de la Vida; 
el Coloso; Vuela, México, y con-
cierto de flamas en el Zócalo

23:00 El Presidente Felipe  
Calderón encabeza la ceremonia 
del Grito en Palacio Nacional

23:10 Espectáculo pirotécnico 
en el Zócalo y Reforma

23:30 Continúan los conciertos

Mañana:
7:00 Ceremonia del Grito en 
Dolores Hidalgo encabezada por 
el Presidente Felipe Calderón

9:30 Discurso del Mandatario 
en el Ángel de la Independencia

10:30 Parada militar, con pre-
sencia de contingentes extranje-
ros, del Zócalo a Chapultepec

cobertura

BICENTENARIO

6 secciones
Año 17

Número 6,111

La fiesta,

BICENTENARIO

d Diputados de la Oposición en el Edomex protestaron contra la reforma que prohíbe candidaturas comunes.
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Queda vigente mica 03 para comicios de 2011 
 (15 septiembre 2010).- Guadalupe Irízar 
 
El Consejo General del IFE aprobó que la credencial de elector con la terminación "03" podrá estar vigente como 
instrumento de identificación y para votar en los estados con elecciones locales en el 2011. Para que esto ocurra 
así, se especificó en el Consejo los institutos electorales locales deberán firmar un acuerdo con el IFE. 

 
¿Sabías que...? 
 
(15 septiembre 2010).- La población de México se incrementó 18 veces entre 1810 y este año, para llegar a 
108.4 millones. 
 
 

Gana 'ley Peña' 
 
Prohíben en el Edomex las candidaturas comunes. Aprueban la reforma constitucional PRI, 
PVEM, PSD, Panal y Convergencia 
Enrique I. Gómez 
 
(15 septiembre 2010).- TOLUCA.- El Partido Revolucionario Institucional y sus aliados en el Congreso del 
Estado de México les cerraron ayer el paso a las denominadas candidaturas comunes, presumiblemente codiciadas 
por la Oposición, las cuales no ve con buenos ojos el Gobernador Enrique Peña Nieto. Por mayoría de votos, 
legisladores del PRI, el PVEM, el PSD, el Panal y Convergencia dijeron no a una probable alianza electoral bajo la 
figura de la candidatura común entre el PAN y el PRD en la elección para renovar Gobernador en la entidad en 
2011. Con 52 votos a favor, pasó en el pleno la reforma al artículo 12 de la Constitución estatal, y ahora sólo se 
permite la figura de la coalición. En contra de la modificación votaron 21 legisladores del PAN, el PRD y el PT. De 
esta manera, la entidad se suma a los 20 estados del País en los que ya no aplica la candidatura común. 
 
Esta figura permitía a los partidos postular a un mismo aspirante sin necesidad de registrar una plataforma 
electoral única y con la posibilidad de hacer campañas por separado, requisitos obligados en una coalición. En los 
comicios de 2009, el PRI compitió en candidatura común con el PVEM, el Panal y el PSD para las 125 alcaldías. La 
iniciativa para reformar la Constitución local fue presentada por el PVEM el 8 de septiembre, tres días después del 
Informe de Gobierno de Peña Nieto, en el que el Mandatario estatal priista arremetió contra las alianzas, 
argumento que utilizó la Oposición para señalar que la reforma fue impulsada por el Gobernador. Durante la 
sesión de ayer, que se extendió por más de seis horas, panistas y perredistas llevaron al recinto legislativo coronas 
mortuorias, un ataúd y mariachis para escenificar lo que calificaron como la muerte de la democracia. 
 
No obstante la reforma, dirigentes del PAN y el PRD anunciaron que acelerarán las pláticas para aliarse en 2011. 
"Si acordamos ir juntos, vamos a utilizar cualquier fórmula", aseguró Víctor Hugo Sondón, secretario del PAN del 
Edomex. Luis Sánchez, dirigente estatal del PRD, refirió que, en las entidades donde han armado coaliciones con 
Acción Nacional, no han tenido problema en conformar una plataforma común. "No nos separa nada. Lo que nos 
une, más bien, es la necesidad de sacar a los corruptos del poder.  
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Eso nos une fuertemente. A partir de eso, se elabora una plataforma que tiene, con toda precisión, los puntos que 
se deben atender en un Gobierno de transición hacia la democracia", indicó. 
 
  
Los expertos opinan 
  
  
"Difícilmente se puede sostener, en términos democráticos, la supresión de una figura como la candidatura 
común". 
 
Lorenzo Córdova, investigador 
  
  
  
"Eliminar la posibilidad de que los partidos postulen candidatos mediante la figura de las candidaturas comunes, 
no infringe el derecho de asociación política". 
 
Jurisprudencia de la Corte 
 
 
 
 

Denuncian regresión en Estado de México 
 
Advierten PRD y PAN autoritarismo de Peña. Defienden analistas candidaturas comunes; prevén 
acudir a la Corte sol azteca y blanquiazul 
Guadalupe Irízar, Armando Estrop, Claudia Guerrero, Carol Simonnet y Claudia Salazar 
(15 septiembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La prohibición de las candidaturas comunes en el Estado de México es una regresión y atenta contra los avances 
de la legislación electoral a favor de la participación política de los ciudadanos, advirtieron ayer académicos, así 
como dirigentes y legisladores de partidos opositores al PRI. "Esta regresión difícilmente va a resistir un test ante 
la cantada impugnación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación a través de una acción de 
inconstitucionalidad", expuso Lorenzo Córdova, especialista en materia electoral. "Difícilmente se puede sostener, 
en términos democráticos, la supresión de la candidatura común", añadió el investigador. Refirió que el cambio 
aprobado ayer es similar a la reforma electoral de 1990, cuando aumentaron requisitos para registrar una 
coalición. 
 
"Lo que está pasando en el Estado de México me recuerda el elemento reactivo que hubo ante la candidatura 
común de Cuauhtémoc Cárdenas en 88. En 1990, no solamente se suprimió la figura de la candidatura común 
sino, además, se acotó la figura de las coaliciones", expuso el investigador de la UNAM. Córdova precisó que si 
bien en términos jurídicos el tema puede no sostenerse ante la Corte, podría resultar un "tiro por la culata" al 
promover políticamente a la coalición opositora en el Edomex. "El que ha sido más insistente en colocar el tema en 
el centro del debate ha sido el Gobernador Peña Nieto. Está colocando reflectores en la alianza que, en otro 
contexto, no tendría, y con ello (puede) potenciar la alianza en el Estado de México", indicó. 
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El ex consejero electoral Jaime Cárdenas consideró que procede interponer ante la Corte una acción de 
inconstitucionalidad contra la reforma de Peña. "Hay que argumentar violación al derecho de asociación, previsto 
en el Artículo 90 Constitucional; al derecho del voto pasivo, previsto en el Artículo 35 Constitucional, y al derecho 
de los partidos a decidir sus formas de organización políticas, sus alianzas y sus acuerdos con otros partidos, 
previsto en el Artículo 41. "Lo que se analiza en la acción de inconstitucionalidad es si la reforma al Código 
Electoral del Estado de México es contraria a los artículos que se señalan", indicó el también diputado federal del 
PT. 
 
 Refrendan alianza 
  
Dirigentes y legisladores del PRD y el PAN denunciaron que la eliminación de las candidaturas comunes es una 
acción autoritaria del Gobernador Enrique Peña Nieto, y adelantaron que presentarán ante la Corte una acción de 
inconstitucionalidad contra la reforma mexiquense. "Es una medida autoritaria porque pretende quitar a la 
ciudadanía el derecho a decidir cómo debe votar y por quién. "A pesar de su grotesca intentona, encontraremos 
formas, desde el punto de vista legal y político, de hacer la alianza", señaló Jesús Ortega, presidente del PRD. El 
vocero del PAN, Maximiliano Cortázar, acusó a Peña Nieto de manipular la ley a su antojo. "(La reforma) es 
muestra de la intolerancia política y del manejo de la ley a contentillo del Gobernador y de su partido", indicó en 
un pronunciamiento Cortázar aseguró que la reforma refleja el miedo que Peña tiene a la alianza de la oposición. 
 
"Es muestra de que el Gobernador Peña Nieto está aterrado", indicó el vocero panista. Los diputados Guadalupe 
Acosta Naranjo, del PRD, y Carlos Pérez Cuevas, del PAN, aseguraron que sus partidos presentarán una acción de 
inconstitucionalidad contra la reforma. "Vamos a recurrir ante la Corte para declarar inconstitucional la reforma", 
dijo Acosta Naranjo. "No iremos sólo a agotar las vías legales. También vamos a preguntar a los ciudadanos si 
están de acuerdo y qué implica borrar la figura legal", refirió el panista Pérez Cuevas. El senador Gustavo Madero 
reprobó el tufo autoritario. 
 
Carlos Navarrete consideró que Peña "enseñó el cobre". "Es el anuncio de cómo gobernaría al País si fuera 
Presidente. Con regresiones, con albazos legislativos" sostuvo el senador del sol azteca. 
 
  
  
Niega Paredes miedo 
  
La presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes, negó que la reforma refleje el miedo de su partido a las alianzas 
de la oposición. 
 
"Es evidente que no hay ningún miedo. 
 
"Tiene el propósito -así lo han comentado nuestros aliados del Partido Verde- de regular con claridad, como está 
sucediendo en otras entidades federativas", arguyó la también diputada federal del tricolor. 
 
  
Guadalupe Irízar, Armando Estrop, Claudia Guerrero, Carol Simonnet y Claudia Salazar 
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A conveniencia 
  
El Congreso de Guanajuato frenó en 2009 las candidaturas comunes. Entonces, PAN y PRI opinaron de manera 
diferente. 
 
  
  
"Al suprimir la candidatura común fortalecemos las coaliciones, con las que se pueden sumar voluntades políticas 
a un solo proyecto en beneficio de la sociedad". 
 
Laura Cristina Márquez, Diputada del PAN 
  
  
  
"Quieren robarle la voluntad al ciudadano. Se están enfrentando a la sociedad guanajuatense. Están evidenciando 
pavor a la alternancia política". 
 
Yulma Rocha, Legisladora del PRI 
  
  
  
"Es un albazo legislativo que frena y daña gravemente los pilares de la democracia". 
 
Ramón Rodríguez, Diputado del PRD 
 
 
 
 

Avala Corte eliminar opción 
Víctor Fuentes 
 
(15 septiembre 2010).- La Suprema Corte de Justicia estableció, en marzo pasado, que los estados pueden 
eliminar la figura de las candidaturas comunes de sus leyes electorales. Este criterio fue compartido por el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federació y por la PGR, que aportaron sus opiniones en el curso del 
juicio originado por una reforma en Guanajuato. La reforma de Guanajuato fue promovida por el PAN. En julio de 
2008, la Corte ya había avalado la no inclusión de las candidaturas comunes en el Código Federal de Instituciones 
y Procedimientos Electorales, expedido en enero de ese año. "La determinación del legislador ordinario de 
eliminar del marco constitucional o legal estatal, la posibilidad de que los partidos políticos postulen candidatos 
mediante la figura de las candidaturas comunes, no infringe el derecho de asociación política contenido en el 
artículo Noveno, en relación con el 41, ambos de la Constitución", dice la jurisprudencia de la Corte. 
 
En agosto de 2009, el PRD y el PT promovieron acciones de inconstitucionalidad contra la reforma a la legislación 
de Guanajuato. Pero la Corte no encontró nada en el Artículo 41 de la Carta Magna que obligue a los estados a 
considerar las candidaturas comunes como modalidad de alianza entre los partidos, por lo que avaló la reforma. 
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Vela Oposición a la democracia 
Enrique I. Gómez.- (15 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- La Oposición en el Congreso mexiquense convirtió el fin de las candidaturas comunes en una 
representación sobre la "muerte" de la democracia en la entidad. Durante la sesión en la que se aprobó eliminar 
esta figura de la legislación electoral, diputados locales del PAN y el PRD montaron un ataúd frente del salón de 
plenos en memoria de la democracia. También colocaron coronas de flores en señal de duelo e incluso en la 
tribuna apareció la figura de un dinosaurio. El panista Gustavo Parra y el perredista Arturo Piña montaron guardia 
ante el féretro. En tanto, fuera del salón de plenos, un mariachi tocó las notas de "Las Golondrinas" durante una 
hora para despedir a la figura legal que habría permitido a la alianza PAN-PRD postular una candidato común a la 
Gubernatura en 2011. 
 
La música, el duelo y el escenario montado caracterizaron a una sesión inédita del Congreso local. Los diputados 
del tricolor y sus aliados aguantaron las diatribas lanzadas por la oposición. Adrián Fuentes, el legislador del 
Partido Verde que presentó la iniciativa de reforma, fue obligado por la diputada panista Mónica Fragoso a leer la 
versión estenográfica de las discusiones que hubo en comisiones sobre la liquidación de los candidatos comunes. 
Mientras Fuentes leía con rapidez en una de las tribunas, en la otra fue colocado un dinosaurio de juguete. La 
escena se mantuvo durante las dos horas que el diputado verde dispuso para dar lectura a la versión estenográfica 
del debate en comisiones. Pero ni el escarnio jurásico hizo mella en la aplanadora priista. 
 
"Ya están adelantando su muerte el PAN y el PRD, ¿o no?", soltó Ernesto Nemer, coordinador de la bancada 
tricolor. Tras la aprobación de la reforma por 52 votos a favor y 21 en contra, panistas y perredistas abandonaron 
el pleno con coronas, pancartas y caricaturas del Gobernador Enrique Peña, ridiculizado como victimario de las 
candidaturas comunes. Ricardo Moreno, coordinador del sol azteca, y Óscar Sánchez, líder de la bancada panista, 
cargaron las coronas más vistosas rumbo a Palacio de Gobierno, donde despacha el Gobernador priista. "Venimos 
a que entierre la democracia quien la mató", sentenció Moreno, acompañado de legisladores vestidos de negro, en 
señal de luto. 
 
 

Renuncia Romero... y va por el PAN 
 
Deja cargo de comisionada del INM. Plantea interés en convertirse en primera presidenta del 
blanquiazul 
Carole Simonnet y Claudia Guerrero.- (15 septiembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
A tres semanas del asesinato de 72 indocumentados de diversos países en San Fernando, Tamaulipas, Cecilia 
Romero renunció ayer al cargo de comisionada del Instituto Nacional de Migración (INM). Según fuentes del 
gobierno federal, su salida estaba prevista desde principios de septiembre, pero la funcionaria se inconformó y 
defendió su cargo incluso ante el Presidente Felipe Calderón. "A mí me parece de lo más normal que se suelten 
estos rumores cuando hay una crisis del tamaño de la que hay", comentó entonces Romero en entrevista con 
REFORMA. La Secretaría de Gobernación informó ayer de la renuncia en un comunicado en el que no se 
detallaron los motivos. "Al aceptar la renuncia, el Secretario de Gobernación, Francisco Blake, reconoció la etapa 
de transformación y modernización del INM que encabezó Romero, período durante el cual se lograron tanto la 
dignificación de las estaciones migratorias, como la reestructuración y modernización organizacional y 
administrativa del instituto", indicó la dependencia. 
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"El Secretario de Gobernación deseó éxito a la licenciada Romero Castillo en sus próximos proyectos". Antes de 
conocer la renuncia, el Senado aprobó un punto de acuerdo en el que condenó la masacre registrada en 
Tamaulipas y solicitó la comparecencia de Romero "a fin de que informe sobre los programas, las medidas y las 
acciones emprendidas en materia de seguridad y protección de los migrantes indocumentados, así como los 
resultados de las investigaciones efectuadas respecto de las presuntas violaciones a los derechos fundamentales de 
los migrantes en distintas entidades del país". La oposición acusó al INM de actuar indolencia, indiferencia y 
apatía frente al drama que enfrentan quienes cruzan el territorio mexicano sin documentos. 
  
Relevo 
  
Romero arrancó desde hace algunos días los sondeos para lanzarse como candidata a la dirigencia nacional del 
PAN. El lunes pasado, cuando asistió a la reunión del Comité Ejecutivo Nacional en la que aprobó la convocatoria 
para la elección a celebrarse en diciembre próximo, señaló que buscará ser la primera presidenta del blanquiazul, 
según panistas presentes. Romero, ex presidenta de la Asociación Nacional Cívica Femenina (Ancifem), una 
asociación de corte religiosa que se opone al aborto, tiene fuertes vínculos con el ala más conservadora del PAN. Al 
mismo tiempo, mantiene relaciones cercanas con el Presidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala. 
Además de Romero y de los ya destapados Gustavo Madero y Francisco Ramírez Acuña, valoran también 
registrarse como aspirantes a partir la senadora Blanca Judith Díaz y el ex secretario general adjunto del CEN, 
Jorge Manzanera. 
 
Díaz , hija de un pastor de la iglesia Comunidad Cristiana, es actualmente secretaria de Promoción Política de la 
Mujer del CEN panista. Manzanera, operador electoral del PAN, organizó recientemente una cena en la que 
expresó a sus invitados que era la mejor opción para el partido, aunque reconoció que sí no lograba los apoyos 
apoyaría a Gustavo Madero. 
 
  
Carole Simonnet y Claudia Guerrero 
   
  
Alta rotación 
  
Titulares del Instituto Nacional de Migración durante las administraciones panistas: 
  
· Diciembre 2000 - Agosto 2002 Felipe de Jesús Preciado Coronado 
· Agosto 2002 - Septiembre 2005 Magdalena Carral Cuevas 
· Septiembre 2005 - Noviembre 2005 Lauro López Sánchez Acevedo 
· Noviembre 2005 - Abril 2006 Pablo Enrique Torres Salmerón 
· Abril 2006 - Diciembre 2006 Hipólito Treviño Lecea 
· Diciembre 2006 - Septiembre 2010 Cecilia Romero Castillo 
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Rechazan priistas 'Presupuesto ni-ni' 
 
Reprocha tricolor a Cordero 'trampas' en plan económico. Responde PAN que en estados hay más 
opacidad y subejercicios 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(15 septiembre 2010).- En la comparecencia del Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, la diputación del 
PRI arremetió contra el paquete económico de 2011, y lo calificó de "Presupuesto ni-ni", porque ni genera 
crecimiento ni disminuye la pobreza. Además reprochó el incremento en comunicación social y criticó la reducción 
a partidas para campo, carreteras y estados. En respuesta, los panistas exhibieron la opacidad de los gobiernos 
locales, reclamaron el gasto en imagen del Gobernador mexiquense Enrique Peña, así como el endeudamiento de 
los estados gobernados por el tricolor. Luis Videgaray, diputado del PRI, inició las hostilidades de su bancada con 
la acusación de que la prioridad de la propuesta presupuestal no fue el campo, la inversión carretera, el agua 
potable, el medio ambiente, la leche Liconsa o los fondos metropolitanos. 
 
"Revisando el presupuesto de las unidades administrativas responsables de Comunicación Social, se propone un 
incremento del 19.3 por ciento en términos reales. "Entonces, nos queda muy claro, el agua potable, la leche de 
consumo popular, no es prioridad de este Gobierno. Lo que sí es prioridad son los spots en la televisión", señaló 
entre aplausos de su bancada. David Penchyna acusó que en la década que lleva el PAN en la Presidencia todos los 
pronósticos de criterios generales de política económica han sido erráticos. "En 10 años, a los gobiernos del PAN 
les hemos denunciado los subejercicios recurrentes con poco éxito, ya que no tienen autocrítica ni capacidad de 
corrección. Unos días dicen que las cosas van muy bien y al otro día pretenden mantener altas tasas impositivas 
inventando falsos pronósticos económicos, no hay consistencia", aseveró el priista. 
 
Jesús Alberto Cano Vélez remató la ofensiva priista señalando que falta rumbo a la política económica del país. 
"Tenemos un presupuesto 'ni-ni', ni genera crecimiento ni combate a la pobreza. ¿Es éste el paquete económico 
que detone la senda del crecimiento? ¿El que necesitamos para sentar las bases del México del futuro? Es un 
paquete para salir al paso que lo único que garantiza es la permanencia del status quo", cuestionó. 
 
  
  
RESPUESTA AZUL 
  
El panista Luis Enrique Mercado respondió que quienes despilfarraban los recursos eran los gobiernos locales y 
reviró a Videgaray sobre los gastos de comunicación social. "Diputado Videgaray, no se extraña que falte agua en 
Ecatepec y en Chalco, esos dineros se usaron para que su Gobernador sea una estrella televisiva. Ésa es su 
prioridad, la televisión, no el agua potable", ironizó. El panista Agustín Torres Ibarrola citó como ejemplo de 
subejercicio al Estado de México, con 48.8 millones de pesos no gastados, de los 330 millones destinados para 
seguridad. Pablo Rodríguez Regordosa acusó "cinismo y desvergüenza" de los diputados del PRI, al presentarse 
como promotores del crecimiento económico cuando en su tiempo hundieron al país en las peores crisis. "Culpan 
al PAN de sumir al país en una crisis de seguridad y de violencia, pero gobiernan los estados más inseguros; 
Tamaulipas no conoce gobierno emanado de otro partido", soltó. 
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COMPARACIONES 
  
Cordero comparó la década de gobiernos de PAN con el periodo de 1980 a 1989 en la que gobernó el PRI. Afirmó 
que el PIB per cápita estaba a la mitad de lo que era en 1980, que en aquella década la tasa de inflación era del 70 
por ciento, el tipo de cambio se depreció 68 por ciento y la tasa a 28 días de los bonos del Gobierno pagaba 70 por 
ciento de interés. Dijo que en los últimos 10 años, la inflación fue del 5 por ciento en promedio, el tipo de cambio 
se modificó 2.8 por ciento y la tasa de interés se fijó en 8 por ciento. "De manera que más allá de las percepciones, 
creo que hay que ver los datos reales y las condiciones reales de la economía", dijo Cordero a Penchyna. 
  
  
Así lo dijo 
  
  
"Hoy, el PRI nos viene con la baja al IVA asaltándonos nuestra propuesta del año pasado; está bien, qué bueno que 
se acomodaron a la lógica". 
 
Armando Ríos Píter, Diputado del PRD  
  
  
  
"En Acción Nacional no compartimos la idea de disminuir gravamen alguno. Estamos convencidos que los 
incrementos impositivos son los adecuados". 
 
Mario Becerra Pocoroba, Diputado del PAN 
  
  
  
"Planteamos la disminución del IVA para reactivar el mercado interno. Invitamos a una estrategia para que a las 
micro y pequeñas empresas no se les aplique el IETU". 
 
David Penchyna, Diputado del PRI 
 
 
 

Acuerdan en Senado 21 comparecencias 
Claudia Guerrero y Armando Estrop 
 
El Senado acordó citar a comparecer a 21 funcionarios federales para que rindan cuentas sobre el cuarto informe 
de Gobierno. Sin embargo, excluyeron del acuerdo a los secretarios de la Defensa, Guillermo Galván, y de Marina, 
Francisco Saynez con la finalidad de acordar un formato especial, en privado y fuera de la glosa en la que se 
evaluará la gestión del Presidente. 
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Señalan disminución en partida para indígenas 
 Staff 
 
El diputado Manuel García, presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas, señaló que en el Presupuesto de 2011 
hay una caída de 83 millones de pesos en los fondos para esa población. "Hay incongruencia entre lo que se dice y 
lo que se hace. El Ejecutivo ha dicho que los recursos tienen que orientarse a los más pobres y esto no se refleja en 
el presupuesto", dijo. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Advierte SHCP crisis si baja la tasa de IVA 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(15 septiembre 2010).- El Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, advirtió que el país corre el riesgo de una 
crisis económica si se baja la tasa del IVA y se aumenta el nivel de endeudamiento para obtener mayores recursos 
económicos. "Bajar los ingresos al mismo tiempo que incrementar el déficit supondría el riesgo de caer en una 
situación de endeudamiento insostenible que podría llevarnos a otra crisis de origen interno, como las ocurridas 
en 1976, 1982 y 1986 y nos podría colocar en una situación precaria, como la que hoy en día están sufriendo varios 
países de Europa", afirmó. A lo largo de su comparecencia ante el pleno de la Cámara de Diputados, por casi cinco 
horas y media, el titular de Hacienda advirtió que es incongruente aplicar al mismo tiempo la disminución de 
ingresos tributarios y elevar el déficit. 
 
"Con respecto a la viabilidad de reducir el IVA, en nuestra opinión nos parecería que sería poco responsable en 
este momento afectar la base tributaria del gobierno federal, en estos momentos donde lo importante y lo más 
relevante es tener los recursos suficientes para poder enfrentar los retos y las necesidades que tenemos como 
país", afirmó sobre la posición de los grupos parlamentarios de Oposición de reducir a 15 por ciento el IVA. Afirmó 
que es "poco responsable" debilitar la base tributaria en un momento en el cual se está endeudando al país con 90 
mil millones de pesos en el 2010, y se busca otro déficit fiscal por 42 mil millones el próximo año. 
 
Destacó que el Gobierno garantiza su capacidad de pago con el nivel de ingresos que tiene anualmente. Cordero 
defendió el incremento a diversos impuestos realizado el año pasado, al afirmar que se pudieron evitar recortes 
por 163 mil millones de pesos en los programas del gobierno. También refutó el argumento del PRI de que con una 
reducción del IVA se va a impulsar el mercado interno porque las familias tendrán más dinero para el consumo. 
"Cada que se disminuyen las tasas impositivas, disminuye la recaudación. Cada que se aumentan las tasas 
impositivas, aumenta la recaudación. De manera que no compartimos la visión de que, disminuyendo tasas 
impositivas, se pueda reactivar de manera importante la economía, expuso. 
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Prevé Ejecutivo aumentar 23% gasto en imagen 
Beneficia proyecto áreas de seguridad; señalan especialistas a Gobierno mediático 

Arturo Rivero 

(15 septiembre 2010).- Para 2011, el Ejecutivo federal proyecta incrementar en 23.1 por ciento el gasto 
destinado a las áreas de comunicación social, que son las responsables de difundir los logros y de cuidar la imagen 
del Gobierno. De acuerdo con el presupuesto de 18 dependencias del Gobierno federal, se pretende asignar a sus 
unidades, áreas o coordinaciones de comunicación social mil 658 millones de pesos, 311 millones más que los 
entregados en 2010. Destaca el incremento de 58.4 en comunicación social de la Secretaría de la Defensa, que 
tendrá 237.2 millones de pesos, convirtiéndose en el área de comunicación más grande del Gobierno federal, un 
lugar que hoy tiene la Secretaría de Hacienda. También sobresale el gasto en comunicación social de la secretaría 
de Seguridad Pública, que se incrementaría 125.7 por ciento en 2011, así como de las secretarías de 
Comunicaciones y Transportes (59.2 por ciento), Turismo (56.5 por ciento), Gobernación (46.6 por ciento) y Salud 
(37 por ciento). 

Solamente la Presidencia, PGR y las secretarías del Trabajo y Agricultura tienen leves descensos en su presupuesto 
para 2011. Diego de la Mora, investigador del área de presupuestos y políticas públicas de Fundar, Centro de 
Análisis e Investigación, señaló que esto se explica principalmente porque el Ejecutivo está pidiendo aumentar 
16.3 por ciento el monto destinado a publicidad, que es uno de los componentes más importantes del gasto en 
comunicación social. "La publicidad es el dinero 'puro' que se destina para la difusión de mensajes, manejo de 
imagen, pago a productores de televisión, espacios y de todo aquello que sirva para dar a conocer lo que se 
pretenda", detalló. "La segunda explicación del alza es que seguramente se contratará más personal para alcanzar 
los objetivos publicitarios de este Gobierno. No olvidar que en el presupuesto asignado a las áreas de 
comunicación se considera el salario y las prestaciones del personal", comentó. 

Mario Di Costanzo, diputado federal e integrante de la Comisión de Hacienda aseguró que estos aumentos 
comprueban que la estrategia de esta administración es mediática. "A través de golpes publicitarios se quiere 
justificar la política económica, de seguridad pública y social que sigue el Gobierno, la cual no da los resultados 
esperados. Es un gobierno mediático que le apuesta hoy con todo a la comunicación y publicidad con miras a la 
elección presidencial de 2012", dijo. Carla Aguirre, oficial adjunta de Artículo 19, organización internacional 
dedicada a la defensa y promoción de la libertad de expresión, agregó que lo preocupante es la discrecionalidad 
que se da en el manejo de los recursos. 
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Para todos hay 

  
Entre las dependencias que registran un mayor aumento en materia de comunicación social destacan: 

  

Dependencia 2010 2011 Variación (%) 

SSP 83.84* 189.25* 125.7 

SCT 97.20 154.71 59.2 

Defensa 149.80 237.24 58.4 

Turismo 19.50 30.52 56.5 

Gobernación 82.60 121.11 46.6 

Salud 57.80 79.16 37.0 

 
  
*Cifras en millones de pesos 
Fuente: Proyecto Económico 2011 y presupuesto asignado para 2010 
  
 
 
 
 
 
 
 
 

Entrega FCH Águila Azteca 
 
BICENTENARIO 
 
(15 septiembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón entregó ayer la Orden Mexicana del Águila Azteca a 
Rigoberta Menchú, defensora de los derechos indígenas en Guatemala y Premio Nobel de la Paz 1992. También al 
escritor Jean-Marie Le Clézio, estudioso de las civilizaciones antiguas de México y Premio Nobel de Literatura 
2008, y a William Austin, filántropo y creador de la Fundación Starkey Hearing. El Águila Azteca es el más alto 
reconocimiento que México otorga a ciudadanos extranjeros distinguidos por sus acciones y aportaciones al 
desarrollo del País y de la humanidad, señaló el Mandatario federal. 
 
"Celebrar el Bicentenario significa también celebrar valores y acciones universales", apuntó. 
 
Staff 
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Piden abreviar nombre a México 
 
BICENTENARIO 
Claudia Guerrero y Armando Estrop 
 
(15 septiembre 2010).- La bancada del PAN en el Senado propuso ayer abreviar el nombre del País para que se 
denomine sólo México y ya no Estados Unidos Mexicanos. La propuesta para modificar diversos artículos de la 
Constitución fue firmada por 47 senadores de Acción Nacional y dos del Partido Verde Ecologista de México. En 
tribuna, el panista Guillermo Tamborrel sostuvo que la iniciativa, que será discutida en comisiones, no pretende 
darle un nuevo nombre al País, sino reconocer el que siempre le han dado sus habitantes y que no está registrado 
en la Carta Magna. 
 
"Se trata de dejar claro que en las leyes, disposiciones y documentos oficiales donde se haga referencia a nuestro 
país como 'Estados Unidos Mexicanos', 'República Mexicana', 'Estado Mexicano' o cualquier otra denominación, 
deberá entenderse 'México'", dijo el legislador. 
 
 
 
 

Felicita Hillary a País 
 
BICENTENARIO 
(15 septiembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La Secretaria de Estado estadunidense, Hillary Clinton, felicitó ayer a México por el Bicentenario de su 
Independencia y el Centenario de la Revolución, e hizo votos por una larga amistad y cooperación entre ambas 
naciones. A través de un video, la funcionaria destacó las históricas conmemoraciones y aseguró que "gracias a sus 
sacrificios, México es ahora un país sólido y moderno, con una próspera economía y una de las culturas más 
admiradas del mundo". Recordó que México y EU están conectados por la frontera más transitada del mundo, una 
rica alianza económica y por millones de estadounidenses de origen mexicano que han contribuido al desarrollo 
del país vecino. Clinton agregó que con confianza en las instituciones democráticas y en los valores compartidos, 
ambas naciones seguirán trabajando juntas para enfrentar los desafíos del siglo 21 y dar prosperidad y paz a sus 
ciudadanos. "En la celebración de los 200 años de su independencia, esperamos un largo futuro de amistad y 
estrecha cooperación. 
 
"¡Viva México!", remató. 
 
El Presidente de EU, Barack Obama, designó esta semana a la delegación estadunidense que asistirá a las 
festividades del Bicentenario, la cual será encabezada por la Secretaria del Trabajo, Hilda Solís. 
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Apartan Zócalo a panistas VIP 
 
BICENTENARIO. Llaman a ciudadanía a ver fiesta en TV. Diseñan operativo para dar a 
funcionarios y miembros del partido acceso preferente 
Ernesto Núñez 
 
(15 septiembre 2010).- En medio de la campaña oficial para que la gente se quede en casa a ver el festejo del 
Bicentenario por televisión, el Gobierno federal y el PAN diseñaron un operativo para que funcionarios y panistas 
distinguidos puedan acceder al Zócalo y presenciar en vivo los diversos espectáculos. A diferencia de miles de 
mexicanos que no podrán entrar al primer cuadro, funcionarios del Gobierno federal, diputados del PAN y 
empleados del Comité Ejecutivo Nacional de ese partido tendrán acceso preferente a la Plaza de la Constitución, 
gracias a una pulsera que les fue entregada esta semana. Desde mediados de agosto, los empleados del CEN 
panista, mandos medios y superiores del Gobierno federal y legisladores enviaron sus solicitudes de acceso al 
Zócalo, junto con sus datos personales y los de sus familiares, a las oficinas de logística de la Presidencia de la 
República y de la Secretaría de Educación Pública. 
 
Diputados federales que no forman parte de la llamada "burbuja de coordinación", directores generales e incluso 
subsecretarios de Estado, que en otros años tuvieron acceso a la ceremonia en Palacio Nacional, este año fueron 
conminados a "tramitar" su pulsera. Eso sí, con tres semanas de anticipación y bajo la advertencia de que el cupo 
es limitado. Según funcionarios y legisladores, también habrá distinciones entre este grupo selecto de panistas, 
pues algunos recibieron pulseras de tela de color verde, con la leyenda "México 2010", y otros, pulseras plásticas 
de color dorado para una zona VIP. Los panistas ocuparán un segmento del Zócalo, frente a Palacio Nacional, y 
podrán llegar dos horas antes de que empiece el espectáculo en el Zócalo (16:30 horas, según el programa oficial 
difundido ayer). 
 
Las autoridades de la Ciudad de México informaron que, según el operativo diseñado por el Gobierno federal, las 
personas que quiera acceder al Zócalo deberán hacerlo desde muy temprano, pues en cuanto esté lleno se cerrará 
el acceso. Esta restricción no aplicará para quienes porten las pulseras México 2010. Según el Gobierno capitalino, 
al Zócalo podrán acceder sólo 40 mil personas, un número considerablemente inferior a los más de 100 mil que 
normalmente pueden llenar el Zócalo. Esto, debido a que una parte de la plancha estará ocupada por escenarios, 
pantallas y fuegos artificiales. 
 
En la última semana, mientras el Gobierno federal coordinaba con el del DF esas restricciones, lanzó una campaña 
para inhibir la presencia de ciudadanos en el Zócalo. A través de teléfono y Twitter, se ha recomendado a la 
población seguir los festejos por televisión, en una transmisión que comenzará a las 17:30 horas. 
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Cenan y se van 
 
BICENTENARIO. Recepción: Invitados extranjeros 
Ariadna García y Mayolo López.- (15 septiembre 2010).- Parten mandatarios sin esperar el 'grito' 
  
Ariadna García 
  
Literalmente las visitas cenaron y se fueron. 
 
Jefes de Estado que llegaron a México para participar en los festejos del Bicentenario de la Independencia no 
estarán presentes en la fiesta mayor, que es la ceremonia grito y el espectáculo preparado por el Gobierno federal. 
Los presidentes de Honduras, Porfirio Lobo; Panamá, Ricardo Martinelli; Colombia, Juan Manuel Santos; 
Guatemala, Álvaro Colom, y El Salvador, Mauricio Funes, apenas estuvieron en las actividades de ayer y ya hoy 
estarán en sus respectivos países. El hondureño Lobo no se quedó siquiera a la cena que ofreció anoche el 
Presidente Felipe Calderón a sus invitados especiales en el Castillo de Chapultepec. Santos, el colombiano, sólo 
llegó a la cena y regresó a su país a las 23:00 horas. Anoche también tomaron camino de regreso los mandatarios 
centroamericanos de Guatemala, Panamá y El Salvador. 
 
El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, anunció que saldrá de 
México hoy miércoles por la mañana. A la invitación que hizo el Gobierno de México para presenciar los festejos 
del Bicentenario atendieron representantes de 80 Países, entre presidentes, primeros ministros, gobernadores 
generales, cancilleres, vicecancilleres y legisladores. En la ceremonia del "grito" de Independencia en el Palacio 
Nacional sí estarán presentes el Príncipe heredero de Bélgica, Phillipe; el Presidente de la República Árabe 
Saharahui Democrática, Mohamed Abdelaziz; el Primer Ministro de Kuwait, Naser Al-Mohamed Al Ahmad Al 
Sabah, y el Gobernador General de la Bahamas, Arthur Foulkes. 
 
Así como el Gobernador General de San Vicente y Las Granadinas, Frederick Nathaniel Ballantyne; la 
Gobernadora general de Santa Lucía, Calliopa Louisy; el Primer Ministro de Georgia, Nika Gilauri, y el ex Primer 
Ministro del Reino Unido, John Major, entre otras personalidades. Para hoy, los invitados extranjeros tendrán 
actividades privadas por la mañana, y ya por la tarde-noche serán trasladados al Palacio Nacional para presenciar 
el "grito". "México agradece a las naciones amigas cuyos mandatarios, representantes, invitados especiales y 
embajadores, que nos honran con su presencia, misma que interpretamos como expresión de los sentimientos de 
buena voluntad hacia nuestro país y muestra de la amistad y de las relaciones mutuamente benéficas de que 
disfrutamos", publicó ayer la Presidencia en su página de internet. 
 
  
  
  
Comparten folclor con los visitantes 
  
Mayolo López 
  
En el Patio de Armas del Castillo de Chapultepec el primer abrazo al cobijo de la cena por los 200 años de la 
Independencia lo protagonizan dos extranjeros: el guatemalteco Álvaro Colom y el colombiano Juan Manuel 
Santos. 
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Resulta que, con tanto ajetreo, el discurso para tan extraordinaria ocasión no llega a las manos del Presidente 
Felipe Calderón: éste se desconcierta por el preámbulo que abre el imprevisto. Y para pronto: Álvaro Colom se 
incorpora de su asiento, camina por atrás del anfitrión -que no sabe por qué no tiene las hojas con el mensaje- y, 
desparpajado, busca a Santos para abrazarlo efusivamente. 
 
Calderón ve la escena y ríe. El guatemalteco regresa a su asiento y el discurso llega por fin a su destinatario. "Los 
mexicanos estamos de fiesta", sentencia el Presidente en un discurso que, contra lo esperado, sólo escuchan un 
puñado de Jefes de Estado y de Gobierno, un Príncipe -Philippe, de Bélgica-, el ex Primer Ministro del Reino 
Unido, John Mayor; el Vicepresidente de Nicaragua, Jaime Morales Carazo; la Gobernadora de Canadá, Michaelle 
Jean, y el Primer Ministro de Kuwait, Nasser Al-Mohammed Al-Ahmed. 
 
De buenas a primeras, el hondureño Porfirio Lobo se retira por la tarde y brilla por su ausencia en la cena de gala. 
Comparten la mesa de honor con Calderón y su esposa, Margarita Zavala, el senador Manlio Fabio Beltrones, el 
diputado Jorge Carlos Ramírez Marín y el ministro Guillermo Ortiz. Bajo una carpa se congregan alrededor de 350 
invitados: por allí desfilan los empresarios Carlos Slim y Roberto González Barrera; los dos saludan con notorio 
gusto a Beltrones. 
 
Casi todo el gabinete irrumpe en al Castillo de Chapultepec, decorado con alebrijes gigantes y jarrones de barro 
negro en las mesas. Sobresale el atuendo de la Canciller, Patricia Espinosa, que luce un traje típico. Y allí está Juan 
Molinar, que invita un brindis al Almirante Francisco Saynez. El Embajador de Estados Unidos en México, Carlos 
Pascual, charla alegre con el Jefe de la Oficina de la Presidencia, Gerardo Ruiz Mateos, a quien se le ve también 
departir con Beltrones. 
 
El menú: sopa de lima, chile en nogada, tarta de higos, crema quemada, dulce de leche y plátano, coulis de 
frambuesa, pepita acaramelada, vino, café y té. Un ensamble de arpas, un mariachi, el canto de Pepe Aguilar, el 
ballet de Amalia Hernández para amenizar la fiesta. Fiel a su estilo, el Secretario Javier Lozano twittea los 
pormenores: "nuestros invitados están realmente fascinados con nuestra música y bailes". 
 
El funcionario relata la maravilla de la "Danza del Venado" y el empuje del "Danzón número dos" de Arturo 
Márquez. "Los mexicanos estamos de fiesta y no sólo eso: sino que nos da mucho gusto compartir nuestra alegría 
en esta gran celebración con naciones amigas como las que todas y todos ustedes dignamente representan", 
prorrumpe Calderón en su mensaje. 
 
Una fiesta, sí, pero ni modo: es inevitable hablar del crimen organizado, aunque con un matiz: es de carácter 
"transnacional". Calderón se pone de pie para brindar por la efeméride: "Quiero proponer a todos ustedes un 
brindis por la amistad de nuestros pueblos, por la Independencia de México, por nuestra patria y que en los 
ideales que construyeron a esta gran nación, se siga edificando un futuro promisorio para todas nuestras 
naciones". 
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Presume Zavala logros de México 
 
BICENTENARIO 
Ariadna García 
 
(15 septiembre 2010).- Ante jefes de Estado y representantes extranjeros, Margarita Zavala presumió ayer el 
pasado de México. La esposa del Presidente Felipe Calderón se dijo orgullosa de ese pasado, pues es el que ha 
permitido, agregó, consolidar un Estado libre y soberano, conformado en la actualidad por instituciones 
democráticas. "Los mexicanos estamos orgullosos de nuestro pasado. 
 
"De hecho hoy se los presumimos, nos enorgullecen notables creaciones y el legado que hemos recibido de 
civilizaciones que florecieron e nuestro territorio a lo largo de milenios", señaló Zavala en el marco de un almuerzo 
ofrecido en el Museo Nacional de Antropología a los representantes de distintas naciones en las celebraciones del 
Bicentenario. Antes, los visitantes recorrieron la exposición "Rostros de la Divinidad. Los Mosaicos Mayas de 
Piedra Verde". Fueron guiados por Zavala, además de la Canciller Patricia Espinosa, el titular de Educación, 
Alonso Lujambio, y la directora del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo Sáizar. 
 
Después vino el almuerzo. A los invitados se les obsequió un chocolate con la imagen de alguno de los héroes de la 
Independencia. Degustaron un timbal de nopales, rodajas de pechuga de pollo bañadas en mole y nieves. "Somos 
una nación que está orgullosa de su pasado. Orgullosa además de las profundas raíces indígenas, así como del 
vigoroso influjo étnico y cultural proveniente de Europa, Asia, de África, eso es lo que nos ha hecho un México 
plural y diferente", les dijo Zavala. 
 
México, agregó, no es sólo playas, pirámides o iglesias; no es sólo un color, una tonada o una música, es un país 
que brinda hospitalidad y con una fuerza de hombres y mujeres solidarios. Destacó que el País, a diferencia de 
1810, tiene avances en materia de respeto a los derechos de las mujeres y los jóvenes. 
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Encuesta / Destacan cultura y tradiciones 
BICENTENARIO. Encuesta REFORMA: Nacionalismo 

(15 septiembre 2010).- El 59 por ciento de los mexicanos manifiesta ganas de celebrar el Bicentenario, 
mientras que 37 por ciento se muestra indiferente. Una encuesta de Grupo Reforma muestra el alto nivel de 
orgullo nacional y sus razones, el bajo conocimiento histórico y algunos rasgos que el mexicano percibe de sí 
mismo. 
 
  
  
86% dice sentir "mucho" orgullo de ser mexicano 

  
  
  
¿Qué es lo que más orgullo le da de México? 

 

La cultura y las tradiciones 50% 

Su gente 20 

Los destinos turísticos 9 

La comida 8 

Otro 11 

No sabe 2 

 
  
  
  
De los siguientes símbolos, ¿cuál le causa más orgullo como mexicano? 

 

La bandera 37% 

El Himno Nacional 25% 

La Virgen de Guadalupe 21 

El Escudo Nacional 7 

Otro 10 
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Porcentaje que afirma que los siguientes personajes históricos sí pertenecen a la época de la Guerra de 
Independencia de México: 

  

Miguel Hidalgo  99% 

José María Morelos 96 

Josefa Ortiz  92 

Juan Escutia 47 

Benito Juárez 43 

Hernán Cortés 16 

 
  
  
  
¿Usted estaría dispuesto o no a hacer lo siguiente? 

 
  

  Sí No 

Pelear por su País en caso de una guerra 66% 27% 

Irse a vivir a otro País con mejores oportunidades económicas 45 53 

Pagar más impuestos al Gobierno para ayudar a los pobres 42 55 
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CONOCIMIENTOS 
  
Porcentaje que "sí sabe"... 

 
  

El Himno Nacional (dijo saberlo) 88% 

Qué quiere decir la palabra "Bicentenario" 73 

De qué país se independizó México 60 

La fecha del inicio de la Guerra de Independencia de México 43 

El día de independencia de Estados Unidos 39 

La frase del Himno que le sigue a "Mas si osare un extraño enemigo..." 33 

La fecha en que celebra la independencia en algún otro país 7 

 
  
  
  
Si usted diera el Grito de Independencia este año, además de "Viva México" y "Vivan los héroes que nos dieron 
patria", ¿qué le gustaría decir? "Viva..."* 
*Pregunta abierta.  
  
La Libertad 
La Independencia 
La paz 
El pueblo 
La familia 
La Virgen de Guadalupe 
  
  
  
Recientemente, dos tapatíos han atraído la atención del mundo. ¿Cuál de los dos le da más orgullo como 
mexicano? 
 

"Chicharito" Hernández 40% 

Jimena Navarrete (Miss Universo) 33% 

 
  
  
  
¿Cuál es el nombre más mexicano?* 
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*Pregunta abierta. Sólo se muestran los porcentajes más altos 

   
FEMENINO 
  

María 52% 

Guadalupe 18 

Adelita 2 

  
  
MASCULINO 
  

José 20% 

Juan 18 

Pancho / Francisco 11 

 
   
  
La caricatura del águila baleada... 

Le molestó 63% 

Le fue indiferente 20% 

Le pareció bien 17% 

 
  
   
¿Diría que la mayoría de los mexicanos sí son o no son...? 

   Sí  No 

Bravucones 73% 25% 

Cumplidos 64 32 

Abusivos 61 37 

Flojos 57 40 

Honrados 45 50 

Fieles 44 49 
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METODOLOGÍA: Encuesta telefónica nacional realizada a 850 adultos el 4 de septiembre. El margen de error es 
de +/-3.4% con un nivel de confianza de 95%. Los resultados son representativos de los adultos que tienen una 
línea telefónica en su domicilio. Patrocinio y realización: Grupo Reforma. Comentarios: 
opinion.publica@reforma.com Nota: en los casos donde no suma 100% no se muestran las opciones "ninguno", 
"otro" o "no sabe". 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Revolución de Independencia 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(15 septiembre 2010).- Al modo del liberal precursor José María Luis Mora, Luis Villoro llamó Revolución de 
Independencia a la guerra civil iniciada por el sacerdote Miguel Hidalgo hace dos siglos. Ahora hay quienes 
reprochan al clérigo ilustrado el haber desatado la violencia y se escandalizan de que las efemérides que 
festejamos exalten la destrucción, lo que habla mal de nuestra psique nacional. Quienes de ese modo piensan -y 
muy su derecho de pensar de ese modo, como el de hacer de su cabeza un chongo- parecen no tener presente la ley 
biológica y social de que todo lo que nace tiene que romper un mundo. 
 
En su momento, dentro de 11 años, festejaremos también el Bicentenario de la consumación de la Independencia. 
Pero ahora es lícito, y debido, recordar con gratitud , y aun ensalzar a los mexicanos que encabezaron la revolución 
popular de 1810, sin cuya semilla no habría habido fruto en 1821. Se culpa a los insurgentes de la primera hora de 
haber causado una lucha destructiva que empobreció al país, como si hubiera habido otra manera de romper la 
dependencia que ahogaba a la sociedad mexicana, crecida al punto de que necesitaba valerse por sí misma y no 
esperar las decisiones de la Corona española, máxime cuando ésta se hallaba en un proceso de claro deterioro. 
 
Más agobiante que el sofocamiento de las capacidades productivas de los mexicanos (mestizos o criollos) era la 
brutal inequidad que lastimaba a la mayoría de los habitantes de esta tierra, los indios que habían perdido el suelo 
en que desarrollaron civilizaciones espléndidas, cuya huella es aún visible en no pocos lugares de nuestra 
República, entre ellos su propia capital. Es conocida la descripción de esa inequidad salida de las manos del obispo 
Abad y Queipo, maestro de Hidalgo en el colegio nicolaíta de Valladolid, y quien más tarde lo excomulgaría. Se 
sabe menos de la creciente conciencia del peligro que la desigualdad generaba. Otro obispo de Michoacán, fray 
Antonio de San Miguel "hacía una negra pintura de la situación", según Villoro, que aporta la cita episcopal: 
  
"Casi todas las propiedades y riquezas del reino están en manos (de los blancos). Los indios y castas cultivan la 
tierra, sirven a la clase acomodada y sólo viven del trabajo de sus brazos. De ello resulta entre los indios y los 
blancos esa oposición de intereses, ese odio recíproco que tan fácilmente nace entre los que lo poseen todo y los 
que nada tienen, entre los dueños y los esclavos". 
 
A la insostenible realidad interna se sumó la fragilidad de la monarquía metropolitana. La expansión imperial 
francesa pronto traspuso los Pirineos y sometió a una nación donde prevalecían condiciones sociales semejantes a 
las de sus colonias, una suerte de feudalismo tardío en que multitudes de siervos eran explotados por un puñado 
de señores que preferían la vida cortesana, lejos de sus vastas propiedades.  
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La dominación francesa sobre España fue la ocasión que los reformistas mexicanos creyeron apta para romper el 
lazo que ataba a la Nueva España de su metrópoli. Pero el empeño que solemos personificar en Francisco Primo de 
Verdad y Ramos fue frustrado por los peninsulares en México. 
 
"Si los criollos quieren triunfar -explica Villoro- no les bastará su fuerza propia. Se verán obligados a despertar a 
otras clases sociales hasta entonces al margen. Así, la represión contra los intentos reformistas, al obligar a los 
reformistas de clase media a aliarse con las clases trabajadoras, recurso que en años pasados parecía innecesario, 
daría al nuevo intento de independencia un sesgo diferente al de las demás colonias americanas. Ese proceso 
aparece claro en la conspiración de Querétaro. Aquí se reúnen regularmente varios criollos. Los más importantes 
son Miguel Hidalgo y Costilla, clérigo ilustrado, prototipo del 'letrado', ex rector del Colegio de san Nicolás de 
Valladolid, quien gozaba de gran prestigio intelectual; Ignacio Allende, oficial y pequeño propietario de tierras, y 
Juan Aldama, oficial también, hijo del administrador de una industria. Sus proyectos son similares a los del 
ayuntamiento de 1808. Hidalgo y Allende habían aceptado un plan, tramado en México, para formar una junta 
'compuesta de regidores, abogados, eclesiásticos y demás clases, con algunos españoles rancios'. De haberse 
formado, la junta habría reunido a los representantes de los cuerpos constituidos bajo la dirección de la clase 
media, al través de los cabildos. Pero la conspiración de Querétaro es descubierta. En ese momento sólo queda un 
recurso. La decisión la toma Hidalgo: la noche del 15 de septiembre en la villa de Dolores, de la que es párroco, 
llama en su auxilio a todo el pueblo, libera a los presos y se hace de las armas de la pequeña guarnición local. El 
movimiento ha dado un vuelco. La insurrección ya no se restringe a los criollos letrados. A la voz de un cura 
ilustrado estalla súbitamente la cólera contenida de los oprimidos. La primera gran revolución popular de la 
América hispana se ha iniciado". 
 
Hidalgo se jugó la vida en ese empeño. La perdió, como la perdieron miles de personas, de uno y otro lado, 
estuvieran o no concernidas por el movimiento revolucionario. Pero que éste era un entallamiento social lo 
muestra la rápida multiplicación de levantamientos locales por doquier. Hidalgo procuró darle sentido. En 
Guadalajara legisla y gobierna. Suprime los tributos, la distinción de castas, la esclavitud. Lo hace "revestido por la 
autoridad que ejerce por aclamación de la nación". Él no, pero sus ideas triunfarán. 
 
  
  
Cajón de Sastre 
  
Con una celeridad directamente proporcional al tamaño del temor que despierta la eventual alianza opositora para 
la elección de gobernador el año que entra, la legislatura mexiquense aprobó ayer la reforma que elimina las 
candidaturas comunes, figura a la que se proponían acudir los partidos que pretenden desplazar al PRI del 
gobierno del estado de México y al mismo tiempo frenar el paso veloz de Enrique Peña Nieto. En una semana la 
iniciativa del Partido Verde fue aprobada primero en comisiones y después, ayer, en el pleno. Por ser una reforma 
constitucional falta la participación municipal, que sin duda se producirá con la misma premura. No faltará quien, 
con cinismo, alegue que aún queda la figura de coalición para concretar alianzas. Pero ya veremos las dificultades 
que entraña esa modalidad, que puede convertirse en una trampa. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Sergio Aguayo Quezada / El tele-caudillo 
 
(15 septiembre 2010).- Si las mayorías sueñan con el líder que salvará a la patria adolorida es porque Televisa 
ha inflado a Enrique Peña Nieto y para defenderlo está intentando aplastar a quienes informan sobre la alianza 
entre empresa y político. Pese al protagonismo que le asignan las leyes, el gobierno de Felipe Calderón se ha hecho 
el desentendido. Somos un país contradictorio. Según la Encuesta Mundial de Valores, en 2006, ¡86% de la 
población! apoyaba un "sistema democrático" que supone la participación activa de la ciudadanía; en esa misma 
década 54% aprobaba al "líder fuerte". Cuán cómodo resulta creer en los hombres providenciales, en los estadistas 
que, según Hegel, ponen en "palabras los deseos de su época, le dice a ésta, cuál es su voluntad y la instrumenta". 
México ha tenido líderes que se acercan a esta definición: la grandeza de Miguel Hidalgo, Benito Juárez o Lázaro 
Cárdenas radica en que actuaron pensando en el interés de la nación y de las mayorías. Enrique Peña Nieto ya fue 
elevado a esa categoría y arrasaría si las elecciones se realizaran el día de hoy. Tiene ese nicho pese a su mediocre 
desempeño como gobernante y a su nula vocación democrática (temas que abordaré en columnas futuras). Su 
virtuosismo ha estado en lograr fusionar armónicamente los trucos y mañas de los políticos autoritarios 
mexicanos con las modernidades tecnológicas de una empresa, Televisa, capaz de levantar o destruir prestigios 
bombardeando a las mayorías con las imágenes transmitidas por la pantalla chica. 
 
La construcción del caudillo ha sido tan exitosa porque hay sed y hambre de políticos eficaces y por la fragilidad de 
la cultura ciudadana. En diciembre de 2008, según una encuesta de Reforma, 66% de la población aprobaba el 
"trabajo de Felipe Calderón como presidente" por motivos muy poco científicos: "le está echando ganas", "se 
preocupa por los problemas de los mexicanos", "al presidente hay que apoyarlo incondicionalmente", "es una 
buena persona". Sólo 17% se apegaba a los criterios de una democracia y lo evaluaba por sus resultados. El Grupo 
Reforma ha sido uno de los medios que han documentado la alianza estratégica entre Peña Nieto y Televisa. Es 
probable que ése fuera uno de los motivos tras la decisión de Televisa de lanzar una agresiva campaña contra 
Grupo Reforma por publicar anuncios clasificados en los que se ofrece un amplia variedad de servicios sexuales lo 
cual, en opinión de la televisora, es una forma de permitir la participación del crimen organizado. Se trata de 
acusaciones graves que requieren una distinción entre la libertad de expresión y la obligación de transmitir 
noticias de manera imparcial. 
 
Puedo estar en desacuerdo con lo expresado por colegas de Televisa en programas que, como Tercer Grado, 
forman parte de la barra de opinión de la televisora. Sin embargo, es un espacio protegido por la libertad de 
expresión. Los noticieros se miden con otra vara. Televisa utiliza un bien público porque recibió una concesión de 
la nación a través del Ejecutivo. Al aceptar el privilegio Televisa adquirió el compromiso de respetar leyes y 
reglamentos en los cuales se establece que la transmisión de las noticias debe guiarse por la veracidad y la 
objetividad. La ofensiva de los noticieros de Televisa contra el Grupo Reforma es una posible violación a la 
concesión porque es profundamente parcial; no menciona, por ejemplo, que la oferta de servicios sexuales se hace 
en muchos otros medios, incluida la misma Televisa. No estamos ante un caso aislado, sino ante la confirmación 
de un patrón. Los partidos de futbol están tan repletos de publicidad que probablemente violan los límites legales, 
la programación está saturada con publicidad de productos milagrosos y desdeñan las peticiones de información 
de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 
 
La Secretaría de Gobernación ya debería haber intervenido porque entre sus funciones está garantizar el respeto 
de los títulos de concesión. No lo hará puesto que el panismo tiene la brújula ética hecha trizas.  
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Ni ha llevado al país a la tierra prometida del Estado de derecho ni ha construido ciudadanía, y cuando se recuerda 
su historia da pena verlos como siervos de Elba Esther Gordillo y de las televisoras. Sus presidencias han sido 
figuras de papel maché: brillo artificial en el exterior, oquedad en las entrañas. El PRI tampoco tiene contenido. Su 
obsesión es regresar a Los Pinos y para ello adoran al tele-caudillo, Peña Nieto, porque es quien garantiza el 
retorno. Carecen de proyecto de país y eso los coloca en una paradoja. El fraude electoral de 1910 desencadenó una 
violenta revolución que puso al PRI en el poder; si ahora recuperan la Presidencia será por los cañonazos de 
Televisa. Así pues, celebremos los inicios de la Independencia y la Revolución reconociendo que pasamos del 
autoritarismo a las aspiraciones dictatoriales de una televisora y un caudillo sin haber disfrutado las mieles de la 
democracia. 
 
  
www.sergioaguayo.org 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(15 septiembre 2010).- SI UNA LECCIÓN nos han dejado estos 200 años es que la mejor manera de festejar a 
la patria... es por televisión. 
 
Y ES QUE si alguien tiene ganas de ir a dar El Grito al Zócalo capitalino, será mejor que se las aguante porque 
difícilmente encontrará un lugarcito para demostrar su fervor patrio. 
 
NO SÓLO porque mucha gente querrá hacer lo mismo, sino porque la principal plaza del país estará tomada por 
acarreados... perdón, invitados de cuello blanco. 
 
EL GOBIERNO FEDERAL convocó a funcionarios de nivel medio pa' abajo a que ocupen desde temprano la Plaza 
de la Constitución. 
 
ADEMÁS, en esta ocasión habrá invitados VIP, a los que se ubicará lo más cerca posible de Palacio Nacional para 
que sean sus porras las que lleguen a oídos del Presidente. 
 
PARA TENER acceso a esa zona de "privilegio", es necesario contar con el respectivo brazalete. Quienes ya 
recibieron el suyo son mandos medios del gobierno y la mayoría de los diputados federales albiazules. 
 
LOS MEROS JEFES de las dependencias federales y los más cercanos a la coordinadora Josefina Vázquez Mota 
estarán, cómodamente, en Palacio Nacional. 
 
  
  
CON ESO de que el gobierno de Felipe Calderón no dio razones para edificar su megapuente patrio, en el GDF ya 
se construyeron su propia historia. 
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SEGÚN SE SABE, en el equipo cercano a Marcelo Ebrard esto de alargar el feriado se leyó como un intento para 
quitarle reflectores a su jefe en la presentación de su Cuarto Informe de Gobierno. 
 
DE HECHO, debido al asueto, Marcelo sólo entregará el documento por escrito este viernes, tal y como lo marca la 
ley, y la comparecencia con todo el ritual será hasta la próxima semana... si bien le va. 
 
  
  
SI VEN a alguien merodeando la Cámara de Diputados, no se espanten: se trata de Julio César Godoy, el hermano 
de Leonel, el gobernador michoacano. 
 
PARA QUIEN no lo recuerde, luego de ganar una diputación federal, este perredista se dio a la fuga y anda a salto 
de mata debido a que el gobierno federal lo acusó de tener vínculos con el narco, dentro del famoso 
"Michoacanazo". 
 
SIN EMBARGO, como ese caso se le ha caído a pedazos a la PGR en los tribunales y, además, el susodicho ha 
recibido dos amparos por lo mismo, Julio César anda queriendo tomar posesión de la curul que nunca pudo 
ocupar. 
 
ASÍ QUE nadie se sorprenda si más pronto que tarde aparece de repente el perredista en medio del salón de 
sesiones. 
 
  
  
AUNQUE pueda sonar increíble, dicen que una de las primeras que podría apuntarse en la contienda por la 
dirigencia nacional del PAN es la hoy desempleada Cecilia Romero. 
 
TRAS su trompicada salida del Instituto Nacional de Migración, la panista ya hizo saber a sus correligionarios que 
quiere tomar las riendas de su partido y que, además, cuenta con el apoyo de muy, muy arriba. Por ahí por la 
punta de los pinos, según dice. 
 
EN REALIDAD quienes sí están detrás de su candidatura son ¡los yunquistas! Tan es así que Romero, al parecer, 
ya trae amarrado el apoyo de uno que otro sacrosanto gobernador. ¡Ave María Purísima! 
 
  
  
QUÉ BUEN DETALLE el de Hillary Clinton de videograbar un mensaje para felicitar a México por su 
Bicentenario. 
 
SONÓ tan convincente como cuando su marido Bill insistía: "No tuve sexo con esa mujer, de veras, no tuve sexo 
con esa mujer". 




